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Не окей, Google
В каждом четвёртом приложении на Android  
нашли уязвимость

Елизавета Крылова

Э ксперты по безопасности нашли 
в каждом четвёртом приложении 

на Android уязвимость. Она была обна-
ружена в библиотеке Android Jetpack, 
которая содержит инструменты для соз-
дания программ от Google. Разработчи-
ки, используя её, выпускают продукты 
уже с брешью, не зная об этом. Уязви-
мость позволяет злоумышленникам от-
крывать фрагменты внутри приложений 
и передавать любые данные, устанав-
ливать прослушку, камеры слежения, 
а также завладевать личной информа-
цией пользователей. Как распознать, 
что устройство заражено, и как обезо-
пасить себя — в материале «Известий».

Эксперты по кибербезопасности 
нашли уязвимость в библиотеке для 
создания части приложений под на-
званием Android Jetpack Navigation. 
С помощью неё разработчики могут 
создавать части пользовательского ин-
терфейса приложений — так называе-
мые фрагменты, каждый из которых 
имеет свой собственный макет.

По словам владельца «Стингрей 
Технолоджиз» Юрия Шабалина, уяз-
вимость в Android Jetpack позволяет от-
крывать фрагменты (экраны) внутри 
приложения и передавать в него любые 
данные. При этом абсолютно неваж-
но, что разработчик указывал в коде 
и какие ограничения устанавливал.

— Проблема есть в каждом четвёр-
том приложении, — сказал эксперт.

Обнаружение уязвимости в этой 
библиотеке — это тревожный звонок, 
который должен заставить насто-
рожиться не только разработчиков, 
но и пользователей. Если это затра-
гивает каждое четвёртое приложение, 
значит, миллионы пользователей мо-
гут оказаться под угрозой, считает ге-
неральный директор «Альфа системс» 
Игорь Смирнов.

— Разработчикам пора серьёзно за-
думаться о безопасности своих при-
ложений. Уязвимость может приве-
сти к манипуляциям с функционалом 
и даже к установке вредоносного ПО, — 
сказал он.

По словам руководителя кибер-
хаба фонда «Сколково» (группа «ВЭБ.
РФ») Игоря Бирюкова, принятие более 
сложных методик безопасности разра-
ботки приведёт к замедлению выхода 
продукта на рынок и кратно увеличит 
стоимость проекта. Баланс между бы-
стротой и безопасностью сложно вы-
держать, да и таких задач до послед-
него времени не стояло, пояснил он.

Однако сейчас наблюдается тен-
денция по усилению безопасности 
различных приложений не толь-
ко механизмами защиты, например 
сканерами, но и безопасностью са-
мого кода, подчеркнул 
эксперт.
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Давление другого порядка
Газу зачищают три дивизии ЦАХАЛ

Альберт Калашян

И зраильская армия усиливает уда-
ры по ХАМАС в секторе Газа, про-

тив членов движения там действуют три 
дивизии, сообщил «Известиям» источ-
ник в ЦАХАЛ. Давление растёт на фоне 
интенсификации переговоров о пере-
мирии. При этом параллельно с катар-
ским треком по Газе госсекретарь США 
Энтони Блинкен заявил о «хорошем про-
грессе» в усилиях по прекращению огня 
в Ливане. Тем не менее, по данным СМИ, 
маловероятно, что нынешние дипло-
матические усилия приведут к успеху, 
поскольку премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху ждёт итогов пре-
зидентских выборов в США.

Армия обороны Израиля усиливает 
военное давление на ХАМАС в секторе 
Газа, потенциал палестинского движе-
ния подвергается серьёзным ударам, со-
общил «Известиям» источник в ЦАХАЛ.

— У нас в Газе остаётся три дивизии. 
162-я дивизия продолжает свои усилия 
по уничтожению ХАМАС в районе Джа-
балии. Они уничтожают террористов, 
их инфраструктуру, некоторых из бо-
евиков задерживают в гуманитарных 
коридорах. 252-я дивизия в координа-
ции с ВВС продолжает боевые действия 
в центральной части сектора. На юге 

находятся силы дивизии «Газа», — от-
метил собеседник редакции.

Ранее начальник генштаба изра-
ильской армии Герци Халеви во вре-
мя визита на север Газы заявлял, что 
военное и психологическое давление 
приближает к «новым достижениям».

— Мы усиливаем атаки на ХАМАС 
в Газе. Наносится серьёзный удар 
по потенциалу и боевому духу боеви-
ков ХАМАС, — добавил источник «Из-
вестий».

Усиление давления на северные 
районы Газы совпало с активным об-
суждением так называемого плана ге-
нералов. Отставные генералы ЦАХАЛ 
представили премьеру Израиля Бинья-
мину Нетаньяху инициативу, которая 
предлагает воспрепятствовать постав-
кам гуманитарной помощи на север ан-
клава для борьбы с ХАМАС. Предпола-
гается также эвакуация палестинцев 
на юге, жители севера останутся без 
доступа к продовольствию. Цель пла-
на — создание буферной зоны на севе-
ре Газы, контроль над которым Изра-
иль сохранит для формирования там 
новых управленческих структур без 
участия ХАМАС. Официально еврей-
ское государство опровергает реали-
зацию такого плана.

Ранее посол страны в РФ Симона 
Гальперин подтвердила «Известиям»: 
Израиль всё ещё допускает в будущем 
руководстве Газы присутствие пале-
стинцев, но не имеющих от-
ношения к ХАМАС.

А где бабуля
Охранников в школах обяжут иметь оружие 
и бронежилет при ЧС

Евгения Перцева, Ксения Набаткина

О хранников в школах обяжут иметь 
оружие, надевать бронежилеты 

и шлемы в зависимости от ситуации 
в регионе. Росстандарт утвердил по-
правки к ГОСТу, который обязателен для 
учебных заведений, нанимающих ЧОПы 
с помощью госзакупок. Жилет и шлем 
нужно будет надевать при введении ре-
жима повышенной опасности, в обыч-
ной ситуации — быть на посту с рези-
новой палкой и наручниками. Стандарт 
вступает в силу с 1 января 2025 года.

Росстандарт утвердил поправки 
к ГОСТ «Оказание охранных услуг 
на объектах дошкольных, общеобра-
зовательных и профессиональных об-
разовательных организаций», расска-
зал «Известиям» глава службы Антон 
Шалаев. Документ (есть у «Известий») 
вступает в силу с 1 января 2025 года. 
В нём оговариваются важные блоки, 
которые касаются функционирования 
ЧОПов на территории школ.

Например, речь идёт об организа-
ции постов охраны на объектах, поряд-
ке пропуска учащихся в здание, обя-
занности сотрудников предприятий, 
сценарии проведения различных об-
следований объектов и так далее.

Самые серьёзные требования ГОСТ 
предъявляет непосредственно к са-
мим охранникам. Так, в обычных ус-
ловиях у них должны быть при себе 

наручники и резиновая палка, сейчас 
регулирование не предъявляет ника-
ких требований по этому пункту. Плюс 
к этому сотрудники ЧОПа должны 
иметь документы, которые доказыва-
ют, что они прошли дополнительную 

физическую подготовку. Это, к приме-
ру, занятия по специфике оказания ох-
ранных услуг, практические трениров-
ки по действиям при нападении или 
возникновении ЧС непосредственно 
в самой школе и другие условия.

Более того, ГОСТ предусматрива-
ет режим усиленной охраны объек-
тов, такие ситуации школы отдельно 
прописывают в договорах 
на оказание услуг ЧОПа.
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« НАХОЖДЕНИЕ  
НА ПОСТУ 
ПРОФЕССИО

НАЛЬНЫХ ОХРАННИКОВ 
В БРОНЕ ЖИЛЕТЕ, БРОНЕ
ШЛЕМЕ И СО СЛУЖЕБНЫМ 
ОРУЖИЕМ МОЖЕТ ОКАЗЫ
ВАТЬ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ 
ДАВЛЕНИЕ НА НЕСОВЕР
ШЕННОЛЕТНИХ ДЕТЕЙ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6394   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8483   ДИРХАМ ОАЭ 26,5324   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3468   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2517   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1996   ДОЛЛАР США 97,4402   ЕВРО 105,8415   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,639 
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Сильный малый
Создатели убийцы «Абрамсов» 
разработали мини-дрон 
для штурмовых групп

Лечебное пособие
Максимальный размер больничного вырастет до 6,8 тыс. в день —  
при каких условиях можно будет получить такую выплату

Милана Гаджиева

М аксимальный размер выплаты по боль-
ничному за один день в ближайшие годы 

увеличат более чем в полтора раза — с 4 тыс. 
(в 2024-м) до 5,7 тыс. (в 2025-м) и 6,8 тыс. руб-
лей (в 2026-м), сообщили «Известиям» в Мин-
труде. Это объясняется ростом зарплат 
в России. Выплата исчисляется для каждо-
го работника индивидуально исходя из его 
стажа и заработка. Предельную сумму смо-
гут получить люди с большими доходами 
(более 200 тыс. рублей) и стажем от вось-
ми лет. Насколько выгодно оформлять ли-
сток нетрудоспособности и почему россия-
не в основном этого не делают — в материале 
«Известий».

В 2026 году максимальное пособие 
по временной нетрудоспособности соста-
вит 207,6 тыс. рублей в месяц. Это эквива-
лентно 6,8 тыс. в день, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Минтруда.

Сегодня россияне за один день больнич-
ного получают до 4 тыс. В следующем году 
предельный размер компенсации будет 
на уровне 5,7 тыс., писали ранее 
«Известия». f
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многое решили»
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Следующий номер газеты 
выйдет 5 ноября 2024 года.
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В Хакасии одобряется 100% заявок в детсады

В Хакасии решён вопрос с очередями в детские сады. 
Об этом глава региона Валентин Коновалов заявил 

на встрече с президентом Владимиром Путиным, прошед-
шей 1 ноября. Он сообщил: в 2023-м в республике был уста-
новлен рекорд ввода в строй нового жилья — 373 тыс. кв. м. 
За последние годы существенно увеличились и доходы мест-
ного бюджета: в 1,7 раза — от обрабатывающих производств, 
в два раза — от сельского хозяйства, малого и среднего биз-
неса, в три раза — от туризма.

С 2020 года в Хакасии действует стратегия социально-эконо-
мического развития до 2030-го, где один из приоритетов — раз-
витие несырьевых секторов экономики, рассказал глава региона 
Валентин Коновалов. По его словам, наблюдается устойчивый 
рост доходов бюджета от самых разных секторов экономики. Так, 
с 2017 года в 1,7 раза увеличились поступления от обрабатыва-
ющих производств, в два раза — 
от сельского хозяйства, малого 
и среднего предприниматель-
ства, в три раза — от туризма.

Глава региона констатировал: 
исторически сложившаяся зави-
симость Хакасии от алюминиевой 
и угольной отраслей ещё сохра-
няется, но она постепенно умень-
шается.

По словам Коновалова, в прошлом году в республике ввели 
в строй 373 тыс. кв. м жилья — это рекорд за всё время, включая 
советский период. С 2019-го в Хакасии построено и выкуплено 
17 детских садов, что решило проблему с предоставлением мест 
в них — в республике оперативно удовлетворяется 100% заявок 
от родителей. За этот же период построено восемь новых школ, 
включая две в Абакане — на тысячу учеников каждая. Сейчас 
идёт строительство ещё одного образовательного учреждения.

С 2019 года построено 39 медицинских объектов — в основном 
фельдшерско-акушерские пункты, амбулатории на селе, а также 
крупные объекты в городах. Почти полностью обновлён парк ме-
дицинских автомобилей — приобретено 200 новых машин. Заку-
плено 1,5 тыс. элементов специального оборудования.

Сообщил глава республики и о борьбе с дефицитом кадров.
— У нас тоже три года действует региональная программа 

по приобретению жилья врачам и фельдшерам. Мы [его] при-
обретаем, чтобы привлечь в регион, потому что определённый 
кадровый голод, конечно, есть, и за последние годы 16 мер под-
держки приняли, чтобы люди ехали работать к нам в республи-
ку, — отметил Валентин Коновалов.

Владимир Путин подчеркнул, что обеспеченность врачами 
в Хакасии пока ниже, чем в среднем по стране.

Из региона отправили на фронт и жителям вновь присое-
динённых регионов более 500 т гуманитарных грузов, уточнил 
глава республики. В Хакасии, добавил он, действует фонд «За-
щитники Отечества».

Зашла речь и об уровне безработицы, которая находится на ре-
кордно низких показателях — 1,6%. Не обделили вниманием и ин-

вестиционные проекты, которые 
российский президент похвалил.

Завершая публичную часть 
беседы, президент РФ подчер-

кнул: несмотря на глобальные острые вопросы, занимающие боль-
шую часть общественного внимания, необходимо не забывать 
о деталях, от которых напрямую зависит уровень жизни населения.

— У нас сейчас есть острые вопросы, которые занимают всё 
общественное сознание, я имею в виду и то, что происходит 
у нас на линии СВО, и есть крупные проекты — мы должны разви-
вать судостроение, авиацию. У нас много глобальных вопросов, 
но за этим глобализмом ни в коем случае не должны забывать, 
казалось бы, мелких деталей жизни людей, но от них зависит 
качество жизни наших граждан, — отметил Владимир Путин.

Президент выразил надежду, что главы регионов не будут от-
кладывать решение вопросов, которые крайне важны для граж-
дан и не потеряли своей актуальности.

200 медицинских 
автомобилей

приобретено в Хакасии
с 2018 года

Сильный малый
Создатели убийцы «Абрамсов» разработали мини-дрон для штурмовых групп

Юлия Леонова

В России разработали и запустили в се-
рию FPV-дрон «Пиранья-5», который 

поможет операторам БПЛА освоить ос-
новы пилотирования. С его помощью 
обучаемые получат навыки управления 
в динамичных условиях и адаптируются 
к реальным задачам. Кроме того, новин-
ку можно использовать в боевой обста-
новке — при работе штурмовых групп, 
отмечают эксперты. Эта модель про-
должает линейку дронов знаменитого 
семейства «Пираний», одна из которых 
уничтожила первый в зоне СВО амери-
канский танк Abrams.

FPV-дрон «Пиранья-5» станет «ле-
тающей партой» для будущих опера-
торов FPV-дронов и БПЛА коптерного 
типа. Благодаря его маленькому раз-
меру — чуть больше 12 см в диаметре — 
он манёвреннее, чем более крупные ап-
параты. Это помогает обучаемым легче 
и быстрее овладеть основами пилотиро-
вания и приобрести, а также закрепить 
все необходимые навыки. Об этом «Изве-
стиям» рассказал руководитель по свя-
зям с общественностью СКБ «Пиранья».

Максимальная скорость полёта — 
220 км/ч, что помогает получить навы-
ки управления в динамичных условиях 
и адаптироваться к реальным задачам.

Кроме того, достаточно простая кон-
струкция дрона поможет операторам из-
учить устройство и основные узлы лета-
тельного аппарата — освоить их ремонт.

Как рассказал «Известиям» военный 
эксперт Роман Шкурлатов, линейка бес-
пилотных аппаратов, которую россий-
ские бойцы сегодня применяют, очень 
широка.

— И потолок в развитии дронов ещё 
не достигнут, — отметил он. — Сейчас 
приветствуются любые новинки. Осо-

бенно которые применимы для обуче-
ния новых пилотов и расширения раз-
ведывательного сектора. На данный 
момент популярностью пользуется за-
рекомендовавший себя Mavic и более 
крупные БПЛА. Для разведки чаще ис-
пользуются FPV-дроны, так как они бо-
лее манёвренные, позволяют залетать 
в небольшие оконные и дверные проё-
мы, подвальные помещения.

По мнению эксперта, сегодня на поле 
боя побеждает тот, кто идёт на шаг впе-
рёд противника, в том числе и в техни-
ческих решениях.

Разработчики считают, что благода-
ря маленькому весу и большой грузо-
подъёмности «Пиранью-5» можно бу-
дет использовать при штурме объектов 
с ограниченным пространством.

— Несмотря на свои скромные вес 
и размеры, БПЛА может поднимать 
АКБ на 1,5 кг, которую используют для 
FPV-дрона «Пиранья-10». И его полезная 
нагрузка доходит примерно до одного 
килограмма. Хотя обычно такие беспи-
лотники поднимают 200–400 г, — отме-
тил представитель компании.

По его словам, этот дрон лучше все-
го подойдёт для выполнения задач в ра-
диусе 1–3 км.

— С собой на задание военнослужа-
щему можно взять 3–4 «птички». «Пи-

ранья-5» — карманный дрон, — объяс-
нил «Известиям» тестировщик новинок 
на СВО от СКБ «Пиранья». — Всё, что нуж-
но — достать дрон уже в снаряжённом 
виде и полететь для просмотра лесопо-
садки, окопа или пути сообщения. Если 
был обнаружен нужный объект, то унич-
тожить его, если нет — вернуть обратно 
и продолжить выполнять задачи.

По его мнению, мини-дрон эффек-
тивен при зачистке помещений — как 
для обзора, так и для нанесения удара 
по нужным целям.

Использование БПЛА при рабо-
те штурмовых групп имеет большие 
перспективы, однако тактика их при-
менения на поле боя гораздо сложнее 
штурма квартиры. Об этом рассказал 
«Известиям» научный сотрудник управ-
ления по научно-исследовательской де-
ятельности МГУТУ Сергей Курапов.

— Во-первых, нужен особый навык 
оператора, — отметил он. — Пролёт 
в здания, между деревьев в лесополо-
се и в окопе требует особой подготов-
ки. Подготовка операторов для таких 
действий сложнее обычной. Во-вторых, 
при работе по цели эффективен бое-
припас массой от 600 г.

Учитывая эти факторы, по мнению 
эксперта, «Пиранья-5» по своим харак-
теристикам подходит для поддержки 
работы штурмовиков, однако необхо-
димо принимать во внимание, что, за-
пуская дрон с позиции в 1–3 км от места 
применения, оператор серьёзно риску-
ет, так как его может засечь вражеский 
Mavic и уже по нему может прилететь 
мина или беспилотник противника.

Ранее «Известия» писали, что 
в России разработали курс подготов-
ки школьников по обращению с бес-
пилотными летательными аппаратами. 
Он войдёт в программу начальной во-
енной подготовки, появившейся у стар-
шеклассников с 2023 года.

Там школьников будут учить 
не только пилотированию, но и кон-
струированию, программированию и, 
конечно же, противодействию дронам. 
Курс легко может быть интегрирован 
в школьную программу, так как разде-
лён на те предметы, которые уже суще-
ствуют. Часть часов вводится в предмет 
«Информатика», часть — в предмет «Тех-
нология», часть — в ОБЖ.

По словам директора учебно-
методического центра «Аван-
гард» Дарьи Борисовой, недав-
но было подписано соглашение 
между центром и Минобрнау-
ки России, что будет способ-
ствовать внедрению данной 
программы в высших учеб-
ных заведениях.

«Дерзость наших 
бойцов и энергичность 
командиров многое 
решили»

Дмитрий Астрахань

Город Селидово — один из крупных 
узлов обороны противника в ДНР, 

который был освобождён 29 октя-
бря. ВСУ готовились к его длительной 
обороне. Но их планы были разруше-
ны грамотными действиями наших во-
йск — неожиданный манёвр позволил 
обойти с флангов главные оборони-
тельные рубежи противника. «Изве-
стия» узнали, как штурмовые отряды 
группировки «Центр» вели бои за Се-
лидово.

�� МОЛОДОСТЬ И ДЕРЗОСТЬ

— Мы очень хорошо подготовились, — 
рассказал «Известиям» командир 
штурмового батальона группировки 
«Центр» майор Андрей Чувашов. — Все 
комбаты, которые действуют на по-
кровском направлении, друг друга 
знают, мы все общаемся. Поэтому 
с теми, кто стоял в обороне до штур-
ма, мы встретились, поговорили. Они 
нам дали свои разведданные, обеспе-
чили коридоры, проходы по минным 
заграждениям. Всё это было подго-
товлено. Был выработан план, кото-
рый держался в строжайшей секрет-
ности.

По словам майора Чувашова, враг 
планировал оборону Селидово и го-
товился к долгим городским боям. 
Противник ожидал штурма города 
с юга, где и разместил свои основные 
минные поля и фортификационные 
сооружения.

Удар с севера и востока стал для 
него неожиданностью.

— Дерзость наших бойцов и энер-
гичность командиров многое ре-
шили, — говорит Андрей Чувашов. — 
У нас сейчас командиры батальонов 
и рот — все молодые. Те, кто стоит 
выше, офицеры опытные. Полк, ди-

визия, армия, они по-
старше, они пому-

дрее нас. Нашу энергию они всегда 
направляют в нужное русло.

Бойцы отмечают, что моральный 
дух и подготовка противника пада-
ют. Андрей Чувашов говорит, что 
если год назад среди пленных встре-
чались мотивированные и уверен-
ные в себе люди, то сегодня таких 
всё меньше и меньше.

�� МЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ ЖДАЛИ 
РОССИЙСКУЮ АРМИЮ

И майор Чувашов, и его подчинённые 
рассказывают о том, что в Селидо-
во осталось большое число мирных 
жителей.

Были сильные пророссийские на-
строения, и люди действительно жда-
ли нашу армию, говорят бойцы.

Многие помогали. Андрей Чува-
шов вспоминает, как во время за-
чистки города в одном из домов 
на подготовленной огневой точ-
ке долгое время продолжали вести 
огонь два украинских боевика — пу-
лемётчик и снайпер. Их не могли от-
туда выбить: удар дрона-камикадзе 
и даже броски гранат наших штур-
мовиков не давали необходимого 
эффекта.

— Сосед-дедушка, мирный жи-
тель, подошёл к моим парням и го-
ворит: «У меня бензин есть», — вспо-
минает офицер.  — Они сделали 
коктейль Молотова и подожгли хату. 
Да, кому-то пришлось подбежать 
на расстояние броска бутылки, но это 
того стоило. Вэсэушники тут же вы-
бежали. Одного взяли в плен, одного 
уничтожили, потому что сдаваться 
он не хотел до последнего. Их же пу-
гают, они думают, что мы здесь изде-
ваемся, убиваем пленных. Хотя ниче-
го такого на самом деле нет.

Сейчас военнослужащие группи-
ровки «Центр» проводят эвакуацию 
мирных жителей из Селидово, по-
скольку город находится под масси-

рованным огнём украинской артил-
лерии.

Майор Чувашов в армии уже во-
семнадцатый год, начал СВО в долж-
ности командира роты. На базе неё 
формировался штурмовой отряд, 
а позднее и батальон.

В подразделении применяются 
и старые наработки, взятые из бо-
евых наставлений, и современный 
опыт боёв.

Командир отмечает, что сейчас 
ускоряется процесс принятия реше-
ний и их согласования, упрощают-
ся многие процедуры в управлении 
и снабжении войск и это значительно 
увеличивает эффективность действий.

Андрей Чувашов родом из дерев-
ни в Кузбассе. Это, как и Донбасс, — 
угледобывающий регион. Как шутит 
майор, в Кузбассе только терриконов 
меньше. В отличие от глубоких до-
нецких шахт, там больше карьерных 
выработок.

— Люди в Донбассе особенные, на-
стоящие. Тебе не будут улыбаться про-
сто так, если ты человеку не нравишь-
ся или неприятен. Здесь что думают, 
то и говорят. Всё по-настоящему, — го-
ворит офицер о жителях ДНР и ЛНР.

�� ПРОСАЧИВАЛИСЬ СКВОЗЬ 
ОБОРОНУ ПРОТИВНИКА

За бои по освобождению Селидово 
к высокой государственной награ-
де был представлен командир штур-
мовой роты лейтенант Дмитрий Че-
ботарь. Дмитрию 23 года, и он пошёл 
в армию добровольцем во время мо-
билизации. Всего через десять меся-
цев после окончания срочной службы.

На тот момент он был механиком-
водителем в танковом экипаже. Их ма-
шина была одной из тех, которые вы-
двигались вместе со штурмовыми 

группами к позициям вра-
га для непосредственной 

поддержки огнём пере-
довых подразделений.

При обилии в воз-
духе БПЛА и насы-
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Благодаря маленькому 
весу и большой грузо-
подъёмности «Пира-
нью-5» можно будет ис-
пользовать при штурме 
объектов с ограничен-
ным пространством
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Дело за живое
Венгрия продолжит миссию по Украине после 
председательства в ЕС

Анастасия Костина

Б удапешт продолжит мирную мис-
сию по урегулированию конфликта 

на Украине и по окончании председа-
тельства в Совете ЕС, заявил «Извести-
ям» глава МИД Венгрии Петер Сийярто. 
Страна будет выступать за диалог на лю-
бых международных площадках, вклю-
чая ЕС, ОБСЕ и НАТО. Полномочия Вен-
грии в этом статусе истекают через два 
месяца. В 2025 году её сменит Польша, 
один из ключевых европейских союзни-
ков Украины. Впрочем, Варшава не об-
ладает большим влиянием в Евросою-
зе, а её отношения с Киевом в последнее 
время нестабильны.

Венгрия проводит самую активную 
кампанию по урегулированию украин-
ского конфликта среди всех европей-
ских стран. Во многом это объясняет-
ся председательством страны в Совете 
ЕС, срок которого, к слову, истекает че-
рез два месяца. Однако даже по окон-
чании председательства Будапешт 
не оставит попыток разрешить кри-
зис и продолжит свою мирную миссию, 
заявил «Известиям» глава МИД Вен-
грии Петер Сийярто.

— Абсолютно точно. Наша мирная 
миссия независима от ротации в пред-
седательстве, потому что война рядом 
с нами — это реальность, к сожалению. 

До тех пор, пока война на Украине бу-
дет продолжаться, будет продолжать-
ся и наша мирная миссия на всех меж-
дународных площадках — в ЕС, НАТО, 
ОБСЕ или где угодно. Мы всегда высту-
паем за мир и за восстановление диа-
лога, — сказал венгерский дипломат.

Венгрия стала председателем в Со-
вете ЕС 1 июля 2024 года, и премьер-
министр страны Виктор Орбан сразу 
дал понять, что это не просто фор-
мальный статус. Глава государства 
тут же отправился в турне по ключе-
вым странам, либо непосредственно 
вовлечённым в конфликт, либо заинте-
ресованным как в его охлаждении, так 
и, наоборот, скорее в эскалации.

Уже 2 июля Орбан с «миссией мира» 
посетил Украину, где встретился с её ли-
дером Владимиром Зеленским. Вен-
герский политик предложил свой план 
по прекращению огня, от которого Зе-
ленский, впрочем, отказался. Он заявил, 
что планирует добиться урегулирова-
ния с помощью «саммитов мира». Прав-
да, на первом из них — в швейцарском 
Бюргенштоке — не было России, и поэ-
тому он, ожидаемо, не принёс никаких 
значимых результатов. Второй, несмо-
тря на заявленную подготовку, и вовсе 
не состоялся. Вероятно, никто не хотел 
форсировать обстановку перед пре-
зидентскими выборами в США, кото-
рые состоятся совсем скоро, 5 ноября. 
Их итоги с большой степенью вероят-
ности определят ход конфликта, ведь 
именно Вашингтон главным образом 
поддерживает боевые действия, постав-
ляя большую часть вооружения Киеву.

5 июля Виктор Орбан обсудил пути 
урегулирования украинского конфлик-
та с президентом РФ Владимиром Пути-
ным. Эта встреча вызвала шквал критики 
среди европейских политиков. 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« НАША МИРНАЯ 
МИССИЯ НЕЗА-
ВИСИМА ОТ РО-

ТАЦИИ В ПРЕДСЕДАТЕЛЬ-
СТВЕ. ДО ТЕХ ПОР, ПОКА 
ВОЙНА НА УКРАИНЕ БУДЕТ 
ПРОДОЛЖАТЬСЯ, БУДЕТ 
ПРОДОЛЖАТЬСЯ И НАША 
МИРНАЯ МИССИЯ НА ВСЕХ 
ПЛОЩАДКАХ В ЕС, НАТО, 
ОБСЕ ИЛИ ГДЕ УГОДНО

Без права выборы
ЕС усиливает раскол в Молдавии перед вторым туром

Иван Дубровин, Елизавета Борисенко

Г ражданам Молдавии предстоит 
избрать нового главу государства 

во втором туре президентских выборов, 
намеченном на 3 ноября. Хотя действу-
ющий лидер и проевропейский канди-
дат Майя Санду и опередила в первом 
туре своего основного соперника Алек-
сандра Стояногло, последний имеет все 
шансы на победу. Лидер оппозицион-
ного блока «Победа» Илан Шор заявил 
«Известиям», что советует своим сто-
ронникам голосовать именно за Сто-
яногло, учитывая, что тот выступает 
за налаживание отношений с РФ. Тем 
временем Брюссель призывает Ки-
шинёв сделать окончательный выбор 
между ЕС и Россией. В экспертном со-
обществе считают, однако, что Молда-
вию ставят перед ложным выбором, 
поскольку она объективно не может по-
рвать ни с Европой, ни с Россией. О том, 
как складывается политическая ситуа-
ция в республике накануне голосова-
ния, — в материале «Известий».

3 ноября в Молдавии состоится вто-
рой тур президентских выборов. От его 
исхода будет во многом зависеть внеш-
неполитический курс страны, учиты-
вая, что действующий лидер Майя 
Санду, набравшая в первом туре 42,45% 
голосов, проводит открытую антирос-
сийскую политику и активно выступа-
ет за членство Молдавии в ЕС. Её глав-
ный соперник Александр Стояногло, 

получивший 25,98% голосов, будучи 
также сторонником евроинтеграции, 
всё же выступает за нормализацию от-
ношений с Москвой.

Усиливает поляризацию сил и тот 
факт, что на прошедшем конститу-
ционном референдуме по евроинте-
грации голоса её сторонников и про-
тивников в процентном отношении 
разделились почти поровну: 50,46% 
жителей страны высказались за присо-
единение к ЕС, 49,54% — против. То, как 

менялось соотношение тех и других 
по мере подсчёта голосов, вызывает 
много вопросов у оппозиции. В частно-
сти, после подсчёта 80% голосов про-
тив евроинтеграции выступали около 
55% жителей страны, и только затем 
цифры сравнялись. В Кремле признали 
итоги голосования странными. «Рос-
сия не вмешивается в электоральную 
кампанию в Молдавии. Мы наблюда-
ем вместе с тем, как там разворачи-
ваются события. Видим как минимум 
в ходе прошедшего референдума мно-

го всего необъяснимого с точки зрения 
электоральной технологии», — сказал 
1 ноября пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

В беседе с «Известиями» лидер оп-
позиционного блока «Победа» Илан 
Шор заявил, что Санду с «треском про-
играла референдум, но смелости при-
знаться в этом у неё не хватает».

— Народ сказал своё слово, выра-
зил отношение к тем четырём годам 
развала и разрушения, которые учи-
нила Санду под вывеской евроинте-
грации. Сейчас наша главная задача — 
показать всем, кто ещё не понял, что 
приговор от людей окончательный 
и обжалованию не подлежит. Санду 
может сколько угодно рисовать циф-
ры мнимой поддержки вступления 
Молдовы в ЕС. Может из каждого те-
левизора верещать о скорых планах 
изменить конституцию и вписать туда 
безальтернативность пути в Европу. 
Это ничего ей не даст. Все эти реше-
ния будут неправомерными и неза-
конными. Их обязательно отменит 
первая же адекватная власть, кото-
рая придёт на смену режиму Санду, — 
подчеркнул он.

Политик призвал голосовать 
во втором туре против Санду и про-
тив её курса, «который ведёт стра-
ну к гибели, расчленению и прода-
же по частям иностранцам за бусы 
и фантики». — Мы призываем голосо-
вать за будущее процветание Молдо-
вы, за мир, нейтралитет и сотрудниче-
ство с Россией и ЕАЭС, — добавил он.

Стоит отметить: лидер молдав-
ской «Нашей партии» Ренато Усатый, 
занявший третье место в первом туре 
с 13,79%, заявил, что не будет поддер-
живать ни Майю Санду, ни Алексан-
дра Стояногло во втором туре, и пред-
ложил гражданам республики самим 
решить, кому отдать свой голос.
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Давление другого порядка
A К слову, дипломатические 

усилия по установлению 
перемирия дают некоторые резуль-
таты. Переговоры на эту тему возоб-
новились 27 октября в Дохе с участием 
главы израильской разведки «Мос-
сад» Давида Барнеа, премьер-мини-
стра, главы МИД Катара Мухаммеда 
бен Абделя Рахмана Аль Тани и дирек-
тора ЦРУ Уильяма Бёрнса.

Стало известно, что на катар-
ской площадке американская сто-
рона представила новое предложе-
ние по урегулированию в Газе. План 
предусматривает месячное переми-
рие между Израилем и ХАМАС, во вре-
мя которого предполагается обмен 
удерживаемых в Газе лиц на пале-
стинских заключённых по формуле — 
восемь женщин любого возраста или 
мужчин старше 50 лет из числа за-
ложников на несколько десятков па-
лестинцев, находящихся в израиль-
ских тюрьмах.

Одновременно с переговорами 
в Дохе была представлена и египет-
ская версия перемирия. Президент 
этой страны Абдель Фаттах ас-Сиси 
27 октября предложил в рамках пер-
вого этапа сделки двухдневное пре-
кращение огня в Газе для освобожде-
ния четырёх израильских заложников 
в обмен на нескольких палестинских 
заключённых.

У этих предложений остаются се-
рьёзные пробелы, которые не дают 
сторонам заключить сделку, — это 
временный характер перемирия 
и формат вывода израильских войск. 
ХАМАС неоднократно подчёркивал, 
что согласится только на постоянное 
прекращение огня при полном ухо-
де армии Израиля из сектора Газа. Ев-
рейское государство же настаивало 
на сохранении военного присутствия 
в Филадельфийском коридоре на гра-
нице с Египтом и контроле над КПП 
«Рафах», чтобы ХАМАС не смог в бу-

дущем восстановить свой потенци-
ал с помощью контрабанды оружия 
через эту зону.

Ранее советник Нетаньяху Дмитрий 
Гендельман говорил «Известиям», что 
Израиль будет контролировать Фи-
ладельфийский коридор до того мо-
мента, пока в этом будет оперативная 
необходимость. «То, что предлагается 
в настоящее время, является частич-
ным, недостаточным и не отвечает тре-
бованиям ХАМАС. Позиция движе-
ния заключается в том, что документ 
от 2 июля стал основой, принятой по-
средниками, и мы не принимаем ника-
ких соглашений, которые игнориру-
ют вопрос постоянного прекращения 
огня и полного вывода войск», — заявил 
американскому телеканалу CNN член 
политбюро ХАМАС Гази Хамад.

Упомянутый документ от 2 июля — 
это положительный ответ движения 
на предложение президента США Джо 
Байдена, представленное в конце мая 
и предусматривавшее полный вывод 
израильских войск из Газы и прекра-
щение огня.

Высокопоставленный представи-
тель ХАМАС Тахер ан-Нуну сказал 
газете Al-Araby Al-Jadeed, что движе-
ние выслушает новые предложения, 
но их одобрение зависит от того, от-
вечают ли они четырём требовани-
ям: прекращение огня, вывод войск 
из Газы и возвращение перемещённых 
лиц, введение достаточного количе-
ства гуманитарной помощи, сделка 
по обмену пленными в рамках подго-
товки к восстановлению сектора.
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Утиная истерия

Геворг Мирзаян

Политолог

З еленский снова в жёстких словах 
раскритиковал Запад. По его сло-

вам, Украина получила от США лишь 
10% помощи, которую выделил Кон-
гресс на 2024 год, — и это, мол, «не смеш-
но». Обиделся он на то, что в западные 
СМИ утекли его требования к Вашингто-
ну предоставить ракеты «Томагавк» — те, 
которые могут бить на 2 тыс. км.

«Это была конфиденциальная ин-
формация между Украиной и Белым 
домом. Это означает, что между пар-
тнёрами нет ничего конфиденциаль-
ного!» — возмутился он.

Ну и остальное по мелочи — в част-
ности, жалобы на неприятие «плана 
победы», на нерешительность амери-
канской администрации по сдержи-
ванию России.

Казалось бы, ничего удивитель-
ного — стандартная переговорная 
тактика Зеленского под названи-
ем «агрессивное попрошайниче-
ство». Она позволяет ему сохранять 
образ независимого политика (пре-
жде всего для внутреннего потре-
бления), а также, опираясь на левые 
СМИ и правозащитников, выбивать 
деньги и оружие у стран, которые 
(в отличие от 2022 года) сейчас ис-
пытывают куда меньше энтузиазма. 
Однако дело в том, что на этот раз 
Зеленский применил данную такти-
ку не в отношении аморфных евро-
партнёров (вроде Германии) и даже 
не против умеющих за себя постоять 
сообщников (типа Польши) — он вы-
брал целью администрацию Байде-
на. Главного спонсора Украины и ре-
жиссёра нынешнего конфликта.

Конечно, не исключено, что Зе-
ленский просто решил сыграть в Не-
таньяху. Видя, как у израильского 
премьера получается добивать-
ся выделения помощи и поддержки 
в его крайне непопулярной (и невы-
годной США) войне, а также, по сути, 
принуждать Вашингтон к соучастию 
в геноциде жителей Газы, глава ки-

евского режима попытался добиться 
такого же принуждения к участию 
США в эскалации против России. 
И сделал это за считаные дни до вы-
боров президента США.

По другой версии, Зеленский про-
сто попытался переложить все свои 
нынешние поражения на уходящего 
Байдена. Дать понять, что недавние 
прорывы России на южно-донецком 
направлении и неуспехи в Курской 
области связаны именно с тем, что, 
мол, киевский режим при планиро-
вании военных операций рассчиты-
вал не на 10% от обещанных средств. 
И что зимние сложности, которые 
будет переживать Украина из-за вы-
битой системы электрогенерации, 
стали следствием того, что Киеву 
не дали запугать Москву использо-
ванием дальнобойных ракет.

Обе версии хороши, но у них есть 
фундаментальный изъян. Да, Бай-
ден «хромая утка». Но эта утка ещё 
может снести для Зеленского золо-
тые яйца.

Исходя из раскладов на выбо-
рах 5 ноября может победить Трамп, 
и за два месяца междуцарствия 
(до инаугурации) администрация 
Байдена способна напринимать ука-
зов, которые серьёзно осложнят по-
следующее правление. Например, 
возложат на Штаты ряд обязательств 
в украинском конфликте и очень за-
труднят будущие переговоры меж-
ду Москвой и Вашингтоном. Ну или 
разрешат Киеву использовать даль-
нобойные ракеты. И тем самым вы-
нудят Трампа говорить с Путиным 
не о схемах выхода США из украин-
ского конфликта, а о предотвраще-
нии ядерной войны.

Сейчас же получается, что Зелен-
ский, открыто критикуя администра-
цию Байдена, добровольно закрыва-
ет форточку возможностей, которая 

у него появляется в период амери-
канского междуцарствия.

И если исключить всякие версии 
из серии «Зеленский сошёл с ума», 
то у нынешней агрессии по отноше-
нию к Вашингтону есть лишь три 
объяснения.

Первое в размене темпа на каче-
ство. Ситуация на фронте, в эконо-
мике и в обществе (большое спаси-
бо ТЦК) настолько критическая, что 
Зеленскому нужны деньги/оружие 
здесь и сейчас. Для него это гораз-
до важнее, чем получение куда бо-
лее ценных в стратегическом плане, 
но среднесрочных и далеко не сто-
процентно гарантированных золо-
тых яиц в ноябре–январе.

Второе объяснение в том, что 
Штаты могут потерять интерес 
к Украине при любом исходе выбо-
ров. Даже если придёт Харрис, она 
(как и Трамп) будет выводить США 
из украинской авантюры. Все основ-
ные бонусы от неё (ослабление Евро-
пы, разрыв российско-европейских 
отношений на десятилетия вперёд) 
американцы уже получили, и даль-
нейшее участие в конфликте чрева-
то серьёзными рисками. Тем более 
в ситуации, когда победа России вы-
глядит всё более очевидной и когда 
предотвратить её можно лишь пря-
мым вовлечением в боевые действия 
(и риском ядерной войны). А значит, 
после выборов будет реализована 
многоходовка: США перекладывают 
ведение конфликта на Европу, та его 
не вытягивает — украинский режим 
рушится.

И Зеленский может сколько угод-
но твердить, что Запад не заставит 
его пойти на уступки. «Если Трамп 
в случае победы захочет быстро за-
вершить конфликт, заставив Украину 
отказаться от территорий, то у него 
ничего не получится», — уверяет он. 
Математика всё равно объективна — 
без западной помощи украинский 
режим долго не протянет. А значит, 
ему нужно здесь и сейчас вытягивать 
у США все ресурсы и разрешения.

Наконец, третье — и самое опас-
ное — объяснение хамского поведе-
ния главы киевского режима в том, 
что ему лично нечего терять. США бу-
дут сдавать не только и не столько 
Украину, сколько самого Зеленского.
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« НЕ ИСКЛЮЧЕ-
НО, ЧТО ЗЕЛЕН-
СКИЙ ПРОСТО 

РЕШИЛ СЫГРАТЬ В НЕТА-
НЬЯХУ. ВИДЯ, КАК У ИЗРА-
ИЛЬСКОГО ПРЕМЬЕРА ПО-
ЛУЧАЕТСЯ ДОБИВАТЬСЯ 
ВЫДЕЛЕНИЯ ПОМОЩИ И 
ПРИНУЖДАТЬ ВАШИНГТОН 
К СОУЧАСТИЮ В ГЕНОЦИ-
ДЕ ЖИТЕЛЕЙ ГАЗЫ
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«Дерзость наших 
бойцов и энергичность 
командиров многое 
решили»

Подробности 
освобождения 

города Селидово — 
в репортаже 

«Известий»

щенности армии врага противотанко-
выми средствами — это одна из самых 
опасных боевых задач.

В ходе штурма Селидово он коман-
довал штурмовой ротой.

— Действовали в связке со второй 
штурмовой ротой, — говорит Дми-
трий.  — Они нам сделали проход, 
взяли первые два дома. Мы прошли 
сквозь их позиции и двинулись даль-
ше. Не каждый дом зачищали, просто 
просачивались сквозь противника. 
Забрались далеко в тыл, и противник 
этого даже не ожидал. Они думали, что 
мы везде, и это их дезорганизовывало.

По его словам, в Селидово долго 
не получалось войти с противником 
в прямой контакт, поэтому он шёл пер-
вым.

— Так нельзя делать, но я шёл. Пер-
вым всегда проще,  — говорит лей-
тенант Чеботарь. — Повзводно дей-
ствовали, двигались отделениями. 
Я к каждому солдату подходил и про-
говаривал боевую задачу от и до. По-
казывал сектора. Такой инструктаж 
получили все — начиная с командира 
взвода и заканчивая солдатом.

В штурмовых отрядах часто прихо-
дится действовать по обстановке. Пока 
нет окончательно верных и устоявших-
ся схем действия. Бывает, что команди-
ры рот ведут группы лично, а заместите-
ли разворачивают пункты управления.

�� ТРОФЕИ ИЗ СТРАН НАТО

Штурмовики группировки «Центр» 
показали нам трофеи, захваченные 
при штурме Селидово. Среди них есть 
шевроны украинских бригад и запре-
щённых националистических орга-
низаций. Много трофейного оружия. 
В руках у комбата автомат С7-А1 — 
это версия американской винтовки 
M16 для армии Канады.

Их Украина получает сразу из не-
скольких государств. Но, говорят, боль-
ше всего их поставили из страны кле-
новых листьев. У бойцов теперь есть 
украинский 40-мм гранатомёт «Форт» — 
это попытка Украины перейти на натов-
ский стандарт гранаты для упрощения 
снабжения боеприпасами. Среди тро-
феев — и крупнокалиберный пулемёт 
калибра 12,7 мм «Браунинг-М2», произ-
ведённый по лицензии бельгийским за-
водом FN Herstall. Это основной тяжё-
лый пулемёт НАТО.

И это лишь небольшая часть оружия, 
которым снабжает украинских наци-
стов так называемый демократический 
Запад.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ин

об
ор

он
ы 

РФ

49%
высказались против 
присоединения к ЕС

жителей Молдавии

Российский флаг 
над Селидово был 
установлен 29 октября
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Метки в грудной клетке
Локальная химиотерапия станет безопаснее

Мария Недюк

С пециалисты Сеченовского универ-
ситета разрабатывают эффективную 

методику локальной химиотерапии, бо-
лее безопасную, при которой препарат 
подводится непосредственно к пора-
жённому органу и не попадает в здоро-
вые ткани. Для этого они вводят в прак-
тику тактику контроля повреждений, 
когда анализы на различные жизнен-
ные показатели берутся у пациента пря-
мо во время вмешательства. Такой под-
ход поможет повысить выживаемость 
среди больных с различными формами 
рака органов грудной клетки, считают 
специалисты.

В клинике госпитальной хирур
гии Сеченовского университета впер
вые в России стартовало исследование 
по тактике контроля повреждений у па
циентов онкопрофиля во время лече
ния методом локального воздействия 
противоопухолевых препаратов. Речь 
о методе гипертермической перфузи
онной химиотерапии органов грудной 
клетки, при которой в опухолевые тка
ни препарат вводится непосредственно 
во время операции по удалению новооб
разования либо процедура проводится 
после хирургии как завершающий этап 
операции. Также возможно использова
ние такого лечения, когда препарат по
даётся непосредственно в ткани опухо
ли, курсом или же в целом отдельно, без 
оперативного вмешательства.

— В плевральную полость вводятся 
дренажи, через которые подаётся хи
миопрепарат температурой 42 градуса. 
Дозировка подбирается индивидуаль
но. Таким образом, методика зависит 
от длительности циркуляции препара
та. Он циркулирует в течение часа, про
ходит приблизительно семь кругов че
рез плевральную полость, — рассказал 
«Известиям» хирург клиники госпиталь
ной хирургии Сеченовского универси
тета Сергей Муравьёв.

В итоге получается оказать более 
мощное локальное воздействие на один 
конкретный участок. По словам меди
ка, такое лечение подходит в первую 
очередь пациентам с метастатическим 
поражением плевры (оболочки лёгких), 
а также тем, у кого онкологический про
цесс развивается непосредственно в ор
ганах грудной клетки.

Однако зачастую при прохождении 
лечения у онкологических больных есть 
высокий риск серьёзных осложнений, 

которые могут стать причиной леталь
ного исхода. Поэтому наряду с прогно
зированием очень важно в первые ми
нуты после проведения процедуры 
обеспечить контроль всех показателей, 
чтобы не нанести вред пациенту.

— Подобная тактика существу
ет в экстренной хирургии, когда врач 
во время операции и при подготов
ке к ней контролирует все процессы, 
обеспечивающие безопасное лече
ние, — рассказал Сергей Муравьёв. — 
Мы трансформировали данную идею 
в онкологическую практику — следим 
за реакцией организма на гипертерми
ческую перфузионную химиотерапию. 

При лабораторных признаках дисфунк
ции любого органа мы можем немедлен
но на это реагировать ещё до развития 
клинических проявлений, не дожидаясь 
включения компенсаторных резервов.

Сейчас контроль идёт на основании 
клинических рекомендаций. В первую 
очередь это стандартные обследования 
и мониторинг — до операции, интрао
перационно или после вмешательства. 
Список показателей также стандарти
зирован: общий анализ крови, мочи, 
коа гулограмма — в итоге получается 
20–30 параметров. Среди них врачам 
нужно выявить один или два, которые 
находятся в субкомпенсированной 
фазе, то есть ещё немного — и состояние 
пациента может сильно ухудшиться.

Тактика контроля повреждений за
ключается в целенаправленном кон
троле определённых показателей, ко
торые будут свидетельствовать о том, 
что у пациента есть риск развития ос
ложнений. Заранее неизвестно, как тот 

или иной химиопрепарат будет воздей
ствовать на организм человека, и зада
ча врачей — проследить возникнове
ние или отсутствие клинических или 
побочных эффектов у пациента, по
этому нет необходимости контроли
ровать все возможные показатели, по
яснил Муравьёв.

Сейчас проводится пилотное иссле
дование с участием 30 пациентов, на ос
новании которого будет создан базовый 
алгоритм с его последующей адаптаци
ей на различные клинические случаи.

— В дальнейшем мы планируем разви
тие данного исследования в большое на
учное направление, — рассказал «Изве
стиям» директор клиники госпитальной 
хирургии, завкафедрой госпитальной 
хирургии № 2 Сеченовского универ
ситета Евгений Тарабрин. — Нам пред
стоит изучить и внедрить в хирургию, 
в частности в торакальную и онколо
гическую, высокоэнергетические ме
тоды лечения — лазеры, гипертермиче
скую перфузию, аргоновую коагуляцию, 
а также метод фотодинамической тера
пии. Сегодня не существует единой кон
цепции их применения, и этим методам 
ещё предстоит определить нишу в ме
дицинской практике.

Учёные предложили современное на
правление персонифицированной ме
дицины, когда анализы делают не про
сто до и после какойлибо процедуры, 
а мониторят жизненные показатели 
прямо во время неё, и в зависимости 
от этого корректируется схема лече
ния, сказал руководитель центра пре
восходства «Персонифицированная 
медицина» Казанского (Приволжско
го) федерального университета, член
корреспондент Академии наук Татар
стана Альберт Ризванов.

— Метод лечения в том, чтобы химио
препаратами воздействовать не на весь 
организм, а только на конкретный по
ражённый орган. В данном случае пре
парат закачивается в оболочку вокруг 
лёгких, причём это происходит при тем
пературе более 40 градусов. По сути, как 
будто при лихорадке, отчего опухоле
вые клетки становятся более чувстви
тельными, — отметил он.

Работа выполняется в рамках кли
нической исследовательской группы 
«Тактика контроля повреждений при ги
пертермической перфузионной хими
отерапии» и стратегического проекта 
«Сеть развития лучших практик в ме
дицине, науке и образовании».

Волжский переход
Квантово запутанные частицы и миссия на Луну — что показали на форуме 
«Наука будущего — наука молодых» в Самаре

Андрей Коршунов 

Новые научные проекты и технологии 
представили на форуме «Наука буду-

щего — наука молодых» — ежегодном ме-
роприятии, которое состоялось в Сама-
ре. Ведущие российские и зарубежные 
учёные рассказали о достижениях в об-
ласти квантовых технологий, медицины, 
материаловедения и др. Кроме того, спе-
циалисты космической отрасли обсуди-
ли нюансы научных программ на стан-
ции РОС и перспективы отечественной 
лунной миссии.

Чтобы полететь на Луну, россий
ским космонавтам потребуется четы
ре корабля, а для изучения организмов 
и материалов скоро будут использо
вать квантово запутанные частицы. 
Эти, а также множество других тем 
из сферы передовых научных разра
боток обсудили на IX Всероссийском 
молодёжном научном форуме «Наука 
будущего — наука молодых».

Это ежегодное мероприятие, на ко
тором учёные совместно с заслужен
ными коллегами рассматривают пер
спективные проекты и технологии. 
Форум проходит ежегодно в разных 
городах России. На этот раз прини
мающей стороной выступил Самар
ский национальный исследователь
ский университет имени академика 
С.П. Королёва. В рамках мероприятия 
прошли пленарные заседания, науч
ные секции и миниконференции.

— Польза форума в том, что здесь ор
ганизована связь поколений и возмож
ность передать опыт и знания молодым 
специалистам. Другая его уникальная 
черта — в междисциплинарности, кото
рая выступает ключом ко многим науч
ным прорывам, — сказал на открытии 
мероприятия президент Самарского 
университета, академик РАН Виктор 
Сойфер.

Всего в форуме приняли участие 
более 500 человек, в том числе круп
нейшие российские и зарубежные 
деятели науки. Одним из ключевых 
выступлений стал доклад научного 
руководителя Центрального аэрогид
родинамического института имени 
Н.Е. Жуковского (ЦАГИ), вицепрези
дента РАН, академика Сергея Черны
шёва.

— В России наблюдается взрывной 
рост авиаперевозок. Это связано с раз
витием связности страны. В частности, 
благодаря туризму и деловой активно
сти увеличивается пассажиропоток, 
а за счёт популярности маркетплейсов 

растёт потребность в перевозке гру
зов, — отметил он.

По его словам, в отечественном 
авиастроении активно ведутся новые 
разработки. Одна из них — это даль
немагистральный самолёт большой 
вместимости типа «летающее крыло». 
Такое воздушное судно не имеет хво
стового оперения и фюзеляжа, а в кры
ле размещена кабина экипажа и грузо
вой отсек или пассажирский салон. При 
этой конфигурации аэродинамика са
молёта возрастает на четверть.

Другой перспективный проект — это 
новая концепция сверхзвукового пасса
жирского лайнера. Как объяснил ака
демик, такой самолёт расширяет зону 
однодневных поездок до 7500 км, что 
вдвое больше по сравнению с современ
ными самолётами. Кроме того, прора
батывается проект «зелёного» самолё
та с двигателями с открытым ротором 
(агрегатом, который, вращаясь, созда
ёт подъёмную силу). Инновация может 
дать до 15% экономии топлива, добавил 
учёный.

Вместе с тем ведутся исследова
ния в сфере создания нового делово
го реактивного самолёта малой раз
мерности для бизнесавиации, а также 
различных вариантов летательных ап
паратов вертикального взлёта и посад
ки для перелётов внутри городских 
агломераций.

Много интересных проектов 
на форуме представили молодые учё
ные. Об одном из них рассказала стар
ший научный сотрудник лаборатории 
«Квантовая инженерия света» Юж
ноУральского государственного уни
верситета Анна Патерова. Разработка 
заключается в создании источников 
квантового света — запутанных друг 
с другом частиц в инфракрасном и ви
димом диапазонах.

— Инфракрасный диапазон — это об
ласть длин волн, где многие молекулы 
проявляют уникальные характери
стики. Например, некоторые матери
алы, непрозрачные в видимом свете, 

хорошо просвечиваются ИКлучами. 
Их можно использовать, чтобы скани
ровать внутреннюю структуру орга
низмов и материалов. Однако пробле
мы ИКметодов измерений — в низкой 
эффективности детекторов, высоком 
уровне «шума» и ограниченном коли
честве генераторов такого излучения, — 
сказала она.

Потому была поставлена цель соз
дать источники света, в которых ИК
излучение будет проникать внутрь 
материалов, но увидеть их позволят 
квантово запутанные с ними частицы, 
их фиксируют детекторы в оптическом 
диапазоне. Такие приборы квантового 
света будут востребованы при исследо
вании биотканей, контроле качества по
лупроводниковых чипов и обнаружении 
примесей в лекарствах, рассказала она.

Один из зарубежных гостей форума, 
почётный профессор иммунологии Бо
лонского университета (Италия) и ру
ководитель лаборатории системной 
медицины здорового человека в Ниже
городском государственном универ
ситете имени Н.И. Лобачевского Фран
чески Клаудио рассказал об изучении 
механизмов старения человека.

По его словам, сейчас есть множе
ство маркеров, по которым можно зара
нее предсказать наступление возраст
ных заболеваний. Например, благодаря 
научной работе, в которой учёный так
же принимал участие, по изменени
ям в фазе быстрого сна можно судить 
о приближении болезни Паркинсона.

— Органы стареют поразному. 
И у каждого из них существуют свои 
эпигенетические «часы» — маркеры, 
которые указывают на биологический 
возраст. Благодаря им можно показать, 
что у человека через определённое вре
мя возникнет заболевание. В целом в ор
ганизме выбраны 15 признаков, кото
рые указывают на старение, — отметил 
Франчески Клаудио.

Он добавил, что чем старше стано
вится человек, тем он более уникален. 
При изучении людей старше 100 лет спе
циалисты выявили, что у них сформи
рован оптимальный баланс между вос
палительными и иммунными клетками. 
Он даёт возможность уменьшить биоло
гический возраст.

Учёный сообщил, что экология ор
ганизма не менее важная, чем внешней 
среды. Ежедневно в человеческом теле 
отмирает 50–70 млрд клеток. Они раз
носятся по телу и способствуют старе
нию. При этом один из главных меха
низмов очищения — это полноценный 
здоровый сон.

Важным событием форума стал от
крытый разговор с замкомандира по на
учноисследовательской работе отряда 
космонавтов госкорпорации «Роскос
мос» космонавтомиспытателем Андре
ем Бабкиным. Говоря о перспективной 
российской орбитальной станции (РОС), 
он отметил актуальность модульного 
принципа и возможности замены эле
ментов конструкции.

A Как сказали «Известиям» 
в Росстандарте, это могут 

быть режимы повышенной опасности 
в регионе либо резкая смена кримино
генной обстановки на территории об
ласти и другие случаи. При усиленной 
охране сотрудники ЧОПа должны быть 
в бронежилетах, бронированных касках, 
а также со служебным оружием, к нему 
относят сразу несколько видов гладко
ствольного (требует получения специ
альной лицензии).

Стандарт станет обязательным для 
государственных организаций, которые 
нанимают частные охранные предпри
ятия с помощью государственных заку
пок, дополнили в службе. Обновлённый 
ГОСТ должен повысить уровень охраны 
образовательных учреждений и обеспе
чить безопасность учащихся и педаго
гов, подчеркнул Антон Шалаев.

По данным службы на начало 
2024 года, в России система общего 
и дошкольного образования включала 
в себя более 100 тыс. дошкольных, обще
образовательных и профессиональных 
образовательных организаций. В них 
обучают более 30 млн человек. Физиче
ская охрана таких объектов — основной 
вид профилактики угроз, уверены в Рос
стандарте. По данным «Народный фронт. 
Аналитика», только половина школ сей
час нанимает лицензированные част
ные охранные организации, другая ис
пользует сторожей или вахтёров (на них 
ГОСТ не распространяется).

Важный момент в стандарте — тре
бование к проведению постоянной 
профессиональной подготовки охран
ников непосредственно на объектах 
охраны, отметил директор НИЦ «Безо
пасность» (объединяет охранное сооб
щество в РФ) Олег Климочкин. Посто
янная учёба в ходе непосредственной 
работы — это основа качественного ока
зания охранных услуг, сказал он. Приме
нение положений актуализированного 
ГОСТа позволит изначально отсекать 
участие в конкурсных процедурах на ох
рану школ организации, не имеющие 
должного уровня оснащения и профес
сиональной подготовки персонала, до
бавил эксперт.

Действия охранников при вооружён
ном нападении должны быть отрабо
таны до автоматизма, новая редакция 
ГОСТа как раз расширяет и ужесточает 

Общество

Не окей, Google
A Если программисты приме

няют техники безопасной 
разработки или хотя бы следят за уяз
вимостями, то они знают об этой про
блеме, однако этим занимаются далеко 
не все, отметил генеральный директор 
группы компаний «Акрибия» Сергей 
Иванов.

По его словам, изза таких брешей 
злоумышленники могут подменить 
экран приложения своим и украсть все 
данные, которые вводит пользователь: 
логин, пароль, реквизиты карты. Что
бы выявить проблему, важно обращать 
внимание на непривычное поведение 
программы: она не должна запускать
ся самостоятельно, а её экраны должны 
выглядеть привычно, пояснил эксперт.

Также важно устанавливать при
ложения из проверенных источников. 
Все стандартные меры безопасности 
помогут снизить вероятность и по
тенциальный ущерб от её эксплуата
ции: регулярно обновлять ПО на сво
ём смартфоне, иметь резервные копии, 
использовать двухфакторную аутен
тификацию, добавил он.

В «Стингрей Технолоджиз» счита
ют, что российский магазин приложе
ний RuStore тщательно подходит к во
просам безопасности. Однако и самим 
пользователям стоит внимательно от
нестись к оценке источника скачива
ния программ, какие права доступа 
владелец устройства даёт при установ
ке и использовании и насколько может 
доверять создателю решения, заявил 
Юрий Шабалин.

Вед у щ и й эксперт Kaspersky 
GReAT Татьяна Шишкова полагает, 

что в Google знали о проблеме. Од
нако изначально они только добави
ли предупреждение в документацию 
этой библиотеки о том, что следует 
использовать дополнительные про
верки доступа к экранам приложения. 
И только в конце сентября выпустили 
версию 2.8.1 этой программы, где была 
исправлена возможность эксплуата
ции некорректной реализации нави
гации.

По её словам, разработчикам, ис
пользующим эту библиотеку, для 
минимизации рисков эксплуатации 
их приложений необходимо исполь
зовать последнюю версию с исправ
ленной уязвимостью либо отказаться 
от работы с этой библиотекой.

— Частным пользователям рекомен
дуется соблюдать ключевые правила 
цифровой безопасности: скачивать 
приложения только из официальных 
источников, не переходить по ссыл
кам из сомнительных сообщений 
и не скачивать подозрительные фай
лы, а также регулярно обновлять уста
новленные программы, — посоветова
ла Татьяна Шишкова.

В «Альфа системс» внимание поль
зователей обращают на антивирусы — 
именно они могут существенно повы
сить безопасность смартфона. Также 
необходимо следить за любыми подо
зрительными действиями приложений: 
странные запросы, вылеты из програм
мы могут быть признаком уязвимостей.

Практика последних лет показала, что школы довольно часто становятся 
объектами повышенной опасности. Так, например, в 2019 году в Амурском 
колледже строительства и ЖКХ 19летний Даниил Засорин начал стрелять 
из ружья ИЖ81. Пострадали три человека, погибли двое, включая самого 
Засорина. В мае 2021го в Казани бывший ученик гимназии № 175 Ильназ 
Галявиев устроил взрыв и стрельбу, жертвами стали семь учеников и двое 
учителей, пострадали 24 человека. В 2023 году ученица гимназии № 5 Бе
жицкого района Брянска пронесла в тубусе охотничий дробовик «Бекас3» 
и открыла стрельбу на уроке биологии, ранения получили пять учеников, 
одна школьница скончалась в больнице. В сентябре 2024го в Челябинске 
школьник с молотком напал на других учеников и педагогов.

Справка «Известий»

« ПРЕПАРАТ ЗА-
КАЧИВАЕТСЯ 
В ОБОЛОЧКУ 

ВОКРУГ ЛЁГКИХ, ПРИ-
ЧЁМ ЭТО ПРОИСХОДИТ 
ПРИ ТЕМПЕРАТУРЕ БОЛЕЕ 
40 ГРАДУСОВ. КАК БУДТО 
ПРИ ЛИХОРАДКЕ, ОТЧЕГО 
ОПУХОЛЕВЫЕ КЛЕТКИ СТА-
НОВЯТСЯ БОЛЕЕ ЧУВСТВИ-
ТЕЛЬНЫМИ

А где бабуля
Охранников в школах обяжут иметь оружие и бронежилет при ЧС —               Росстандарт утвердил поправки к ГОСТу по оказанию таких услуг

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

на 7500
расширит зону однодневных 
путешествий сверхзвуковой лайнер

километров

Вл
ад

им
ир

 Д
ю

ж
ий

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



05izvestia.ru
Известия

Суббота, 2 ноября 2024

 

Лечебное пособие
A Таким образом, в 2026-м 

лимит вырастет в 1,7 раза 
по сравнению с 2024-м и на 20% отно-
сительно 2025-го.

Размер пособия зависит от страхо-
вого стажа и зарплаты.

Если человек работает до пяти лет, 
то ему выплачивается по болезни 60% 
его среднего заработка за два преды-
дущих года.

Если от пяти до восьми лет — 80%.
Свыше восьми лет — 100%, но не бо-

лее максимального лимита.
Например, если больничный будет 

выдан в 2025 году, то для расчёта ис-
пользуют доход за 2023 и 2024-й.

Учитывается официальный доход 
на всех местах работы до вычета на-
лога. Среднедневной заработок опре-
деляется по формуле: сумма начислен-
ной зарплаты за два последних года, 
поделённые на 730 (фиксированное 
количество дней в двух годах).

При этом установлен лимит по раз-
меру учитываемого дохода для расчё-
та пособия (предельная база для рас-
чёта страховых взносов). В 2023-м это 
1,9 млн в год, а в 2024-м — уже 2,2 млн. 
Если сотрудник заработал больше 
этих сумм, то базой для определения 
размера больничного всё равно слу-
жит максимальная величина (2,2 млн). 
Есть и минимальное значение — оно 
должно быть не меньше МРОТ.

Например, в 2023-м человек получал 
80 тыс. рублей ежемесячно — 960 тыс. 
за год, а в 2024-м зарабатывает 100 тыс. 
в месяц, или 1,2 млн в год. То есть его 
среднедневной доход — примерно 3 тыс. 
Стаж сотрудника — шесть лет. Таким 
образом, ему будет выплачено 80% его 
средней зарплаты — 2,4 тыс. Важно, что 
больничный облагается НДФЛ (в дан-

ном случае 13%) — с его учётом за день 
болезни человек получит на руки 
2,1 тыс. Таким образом, за неделю не-
трудоспособности работнику выпла-
тят 14,7 тыс. рублей в 2025-м.

Чтобы понять, выгодно ли ему брать 
больничный, эту сумму нужно срав-
нивать с недельной получкой челове-
ка в 2025 году.

Следовательно, чтобы в 2026-м 
больничный был равен максималь-
ным 6,8 тыс. в день (до вычета НДФЛ), 
нужны стаж от восьми лет, а также 
зарплата от 183 тыс. в месяц (в 2024-м) 
и 233 тыс. (в 2025-м). Если человек по-
лучает больше этой суммы при том 

же стаже, то болеть ему становится 
невыгодно. А если меньше — то опла-
та по нетрудоспособности будет рав-
на той сумме, которую бы он получил 
от работодателя.

Максимальный размер больнич-
ного определяется с учётом предель-
ной базы (годового заработка росси-
ян) для начисления страховых взносов, 
напомнили в Минтруде. В ведомстве 
добавили: показатель ежегодно ин-
дексируется, увеличиваясь на тем-
пы роста средней зарплаты за минув-
ший год.

В 2024-м эта величина составля-
ет 2,2 млн рублей. Согласно проекту 
бюджета Соцфонда («Известия» его 
изучили), в 2025-м показатель будет 
на уровне 2,8 млн, а в 2026-м — 3 млн. 
С учётом сложившегося роста зар-
плат увеличивается и максимальный 
размер пособий, подытожили в мини-
стерстве труда.

Благодаря росту зарплат в России 
становится всё больше людей, кото-
рые зарабатывают более крупные 
суммы, а значит, и отчисления в Соц-
фонд увеличиваются — поэтому госу-
дарство может позволить наращивать 
и объём больничных выплат.

Вместе с тем в 2026-м бюджет 
Соцфонда, по прогнозу, сложит-
ся с профицитом (в 320 млрд), от-
метил завкафедрой государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Михаил Косов. 
В том числе за счёт роста зарплаты 
и больших страховых отчислений.

Размер зарплат и, соответствен-
но, больничных сильно различается 
в зависимости от региона, отметила 
профессор Финансового университе-
та при правительстве РФ Юлия Дол-
женкова. Поэтому, скорее всего, по-
вышение предельной суммы пособия 
не особенно отразится на большин-
стве граждан, полагает эксперт.

— Чтобы получать пособие в мак-
симальном размере, необходимо, 
чтобы официальный трудовой стаж 
был не менее восьми лет, а зарплата 
была вдвое выше средней по стране. 
По данным Росстата, в 2024-м сред-
ний заработок в РФ — порядка 88 тыс. 
рублей, — подчеркнул старший науч-
ный сотрудник Центра ИНСАП ИПЭИ 
Президентской академии Виктор Ля-
шок.

Тем не менее в России предлагают-
ся достаточно щедрые больничные, 
если сравнивать со многими страна-
ми, продолжил эксперт. Вместе с тем 
до сих пор остаётся проблема недо-
статочной социальной защищённо-
сти работников в малом бизнесе, сре-
ди самозанятых и в неформальном 
секторе — большинство из них не мо-
гут получить такие выплаты, отметил 
Виктор Ляшок.

Общество

Свобода и падение
СК проверяет странную смерть бывшего «бойца» ореховской ОПГ

Святослав Петров

С ледователи СК изучают обстоя-
тельства гибели бывшего участ-

ника ореховской ОПГ 54-летне-
го Владимира Грибкова, известного 
в криминальных кругах как Булочник. 
Труп мужчины обнаружили 29 сентя-
бря под окнами многоэтажки на севе-
ре Москвы. В своё время на основе его 
показаний удалось осудить лидеров 
«ореховских» и, по сути, разгромить 
одну из самых сильных криминаль-
ных структур постсоветской России. 
Сам Грибков отсидел 10,5 года и потом 
рассказывал, что ему несколько раз 
удавалось избежать смерти от рук сво-
их же подельников. Почему знакомые 
и соседи Грибкова сомневаются в его 
самоубийстве и чем занимался Булоч-
ник после выхода на свободу — в мате-
риале «Известий».

�� СВИДЕТЕЛЬ КРОВАВОЙ БАНИ

«Я побаиваюсь, ну а что сделать? Сколь-
ко раз меня приговаривали к смерти, 
знаете? Четыре раза. И четыре раза 
я избегал этой смерти — в своей орга-
низации», — такими словами Владимир 
Грибков по кличке Булочник заканчи-
вает интервью, опубликованное в нача-
ле 2024 года на YouTube-канале «Линза» 
и посвящённое «лихим девяностым».

А 29 сентября 2024-го его тело обна-
ружили под окнами дома в Восточном 
Дегунино на севере Москвы — он якобы 
выпал из окна своей квартиры на чет-
вёртом этаже. Об этом «Известиям» 
сообщили авторы документального 
фильма «Парни с Московского Бронк-
са. Настоящая история ореховской 
ОПГ», которые общались с ним в про-
цессе создания картины. Проверка 
по факту гибели Грибкова пока не за-
кончена, рассказал знакомый с ним 
муниципальный депутат Александр 
Косушкин: такой ответ на его запрос 
пришёл из Тимирязевского межрай-
онного отдела СК.

...Со своими будущими подель-
никами Булочник познакомился 
в спортзале московского района Лиа-
нозово, где занимался единоборства-
ми. В 1994 году он присоединился 
к бригаде, входившей в ореховскую 
ОПГ Сергея Тимофеева (Сильвестр). 
В то время под её контролем находи-
лось несколько московских рынков 
и крупных коммерческих компаний.

После убийства Сильвестра в конце 
1994-го в ореховской группировке на-
чалась борьба за власть, которая со-
провождалась серией убийств кри-
минальных лидеров. Среди прочих 
в 1995 году жертвой киллера стал ли-
дер медведковской бригады Григорий 
Гусятинский.

К 1996-му на первые роли в орехов-
ской ОПГ вышел союз братьев Олега 
и Андрея Пылевых с Сергеем Бутори-
ным, и они продолжили устранять кон-
курентов.

В суде Владимир Грибков расска-
зывал, как стал свидетелем убийства 
лидера лианозовской бригады Юрия 
Бачурина и его помощника Алексея 
Садовникова.

«Они стали копать, кто убил Гуся-
тинского, — рассказывал Булочник. — 
Я предупреждал их, что это плохо 
закончится. А они очень глубоко коп-
нули».

Садовникова, Бачурина и Грибко-
ва пригласили в баню в Путевом про-
езде.

«Было много народу, мне там сразу 
не понравилось, — продолжал Булоч-
ник. — Потом появился Пылев, и нас 
начали, грубо говоря, обезвреживать: 
заломили руки, меня ударили по го-
лове. Далее я проснулся в наручниках, 
и на моих глазах задушили Садовнико-
ва. Меня, как не замешанного в интри-
гах, не убили. Бачурина убили в сосед-
ней комнате».

После расправы Олег Пылев пред-
ложил Грибкову стать его личным те-
лохранителем.

Участие в преступных разборках до-
рого обошлось Грибкову — в 1997 году 
неизвестные убили его первую жену. 
Виновных так и не установили. Булоч-
ник, по его словам, до последнего не те-
рял надежды разобраться в её смер-
ти. Бывший киллер «ореховских» 
Алексей Шерстобитов (Лёша Солдат) 
в своих мемуарах писал, что женщину 
убили за роман с сотрудником мили-
ции и устранить её предлагали само-
му Булочнику. Шерстобитов называл 
заказчиком убийства Олега Пылева, 
но у Грибкова не было уверенности 
в этом.

В 1998-м Булочник сбежал от сво-
их подельников, когда ему показалось, 
что его тоже хотят устранить. Почти 
два года Грибков успешно скрывал-
ся, пока один из «ореховских» не на-
шёл его в Санкт-Петербурге и не вы-
звал на разговор к Пылеву. Грибков 
отправился в Москву в сопровождении 
участников группировки, но на пер-
роне его задержали сотрудники ми-
лиции. Оказалось, что Булочник был 
объявлен в розыск за поножовщину 
с незнакомцем из-за словесной пере-
палки. По словам Грибкова, это спас-
ло ему жизнь. Оказавшись под арестом, 
Булочник стал давать подробные пока-
зания на бывших подельников.

�� КВАРТИРНАЯ ДОЛЯ

В 1999  году Грибкова осудили 
на 13 с половиной лет, но в 2010-м он вы-
шел по УДО. Сотрудничество со след-
ствием позволило ему избежать зна-

чительно более сурового наказания. 
Несколько участников группировки, 
включая Пылева, получили пожизнен-
ные сроки. Но в версию мести со сто-
роны бывших «коллег» знакомые Бу-
лочника не верят.

— Я с ним не так давно общался, 
он у меня деньги занимал на лечение 
глаз и печени, — рассказал собеседник 
«Известий». — Был бодр, строил планы, 
в уныние не впадал. А полтора месяца 
назад как-то резко пропал со всех рада-
ров. Я считаю, что умереть ему помог-
ли те, с кем он воевал в последние годы.

Когда Булочник вышел из тюрь-
мы, поселился в небольшой однушке 
на улице 800-летия Москвы. Её он унас-
ледовал на пару с сестрой. Из-за нако-
пленных долгов за ЖКУ и постоянных 
скандалов женщина продала свою 
долю в квартире. Новый собственник 
также не смог договориться с Грибко-
вым и перепродал свою долю — пред-
положительно, чёрным риелторам. По-
сле этого квартирный конфликт вышел 
на новый уровень: в ход шли взаимные 
угрозы с обеих сторон и препятствия 
в использовании квартиры.

— Там что только между ними 
ни происходило. Владимиру пришлось 
буквально держать оборону и не выхо-
дить из квартиры, чтобы они не завла-
дели жильём, — утверждает знакомый 
Булочника.

В распоряжении «Известий» есть 
аудиозапись, которую Грибков от-

правил незадолго до смерти. В ней 
он сообщает, что на время пересе-
лил гражданскую жену в другое ме-
сто, а сам охраняет квартиру. По его 
словам, в какой-то момент между ним 
и оппонентами было достигнуто согла-
сие об одновременной продаже долей, 
однако до сделки не дошло из-за вза-
имного недоверия. От мужчины тре-
бовали представить выписки по дол-
гам за ЖКУ, а он отказывался.

«Мне сейчас не о чем с ними раз-
говаривать, это лишний напряг. Как 
говорил Лёша Солдат: “Время сде-
лать анабасис” — уход на основные ру-
бежи, — иронизировал в сообщении 
Булочник. — Они мне условия стави-
ли: мол, жену — на фиг, котов — на фиг, 
дверь поменяем. Ну я тогда им: “Если 
надо, сам дверь взломаю”. Они меня 
провоцируют, я их тоже буду прово-
цировать на неправильные действия».

�� ПОБЕГ ОТ ПРОБЛЕМ

Поначалу дела на свободе у Грибкова 
шли неплохо: он нашёл работу, стал 
жить с гражданской женой. Хотя даже 
банальное трудоустройство с его про-
шлым было проблематичным, призна-
вался сам Булочник в интервью.

Но с началом пандемии Грибков ли-
шился стабильного заработка. Сосе-
ди Булочника рассказали «Известиям», 
что в последнее время мужчина жил 
на средства гражданской жены. Где 

она сейчас, достоверно никто не зна-
ет, но рассказывают, что женщина яко-
бы оказалась в психиатрической боль-
нице.

Соседи Грибкова знали про кон-
фликт из-за квартиры, но в версию на-
сильственной смерти не верят.

— Он мужик в целом нормальный 
был, но «синька» дело такое, — гово-
рит одна из жительниц дома, в кото-
ром жил Булочник. — Последнее вре-
мя вообще плохой стал, бухал Балу 
по-чёрному. Балу мы его звали, пото-
му что здоровый, как медведь из рас-
сказа про Маугли.

Часто Грибкова видели побитым 
после бытовых уличных конфликтов, 
говорят его соседи. В день гибели Бу-
лочника они видели его в нетрезвом 
состоянии. Вместе с тем жильцы дома 
говорят: из окна квартиры Грибкова 
свисали связанные друг с другом про-
стыни — будто погибший пытался вы-
браться оттуда с их помощью, но со-
рвался.

Муниципальный депутат Алексей 
Косушкин, который пытался помочь 
Грибкову решить проблему с кварти-
рой, рассказал «Известиям», что при-
чиной такого странного поведения всё 
же мог быть квартирный спор.

— У него в квартире отключали свет, 
меняли замки. Неоднократно прихо-
дилось вызывать МЧС, чтобы вскрыть 
дверь, — говорит Косушкин. — С дверью 
могли быть проблемы, но разобраться 
в этом сможет только СК.

Знакомые Грибкова, которые со-
мневаются в версии самоубийства, 
обращают внимание и на тот факт, что 
квартира Грибкова находится на чет-
вёртом этаже — не самое «удачное» 
расположение для того, кто хочет по-
кончить с собой.

По данным Косушкина, тело Гриб-
кова всё ещё остаётся в морге. Если по-
сле окончания проверки СК не найдут-
ся родственники, чтобы его забрать, 
труп кремируют и похоронят как не-
востребованный. Сестра Грибкова об-
суждать его гибель с журналистами 
отказалась. Его сын после убийства 
матери воспитывался её родственни-
ками, которые винили Грибкова в ги-
бели супруги и все контакты с ним ра-
зорвали.

«Известия» обратились в столичное 
управление СК с запросом, чтобы вы-
яснить, нашли ли следователи призна-
ки преступления в смерти Булочника. 

А где бабуля
Охранников в школах обяжут иметь оружие и бронежилет при ЧС —               Росстандарт утвердил поправки к ГОСТу по оказанию таких услуг

требования как к подготовке сотруд-
ников, так и к алгоритмам обеспечения 
безопасности, отметил депутат Госду-
мы от «Единой России» Анатолий Вы-
борный.

— Охранники должны будут разви-
вать дополнительные компетенции, 
а новые требования станут реперными 
точками при выборе охранных органи-
заций. Заказчик будет знать критерии, 
по которым сможет оценить уровень 
профессионализма сотрудников. Это 
повысит качество оказываемых услуг, 
в разы увеличив защищённость школь-
ников, — уверен парламентарий.

Те, кто обеспечивает охрану школ, 
должны быть готовы к любым провока-
циям. В этой связи актуализированные 
стандарты максимально адаптированы 
под сложившиеся реалии. Требования 
сформированы исходя из имеющейся 
практики обеспечения антитеррори-
стической безопасности объектов об-
разования, добавил он.

Но логично возникает вопрос: а есть 
ли у образовательных организаций 
средства содержать таких сотрудни-
ков с оружием и спецсредствами, отме-
тил «Известиям» зампред Общероссий-
ского профсоюза образования Михаил 

Авдеенко. Ведь обмундирование ЧОПы 
будут приобретать не на свои средства. 
При этом школы сейчас получают основ-
ное финансирование из бюджета субъ-
екта, готовы ли регионы финансировать 
исполнение таких условий, тоже вопрос.

— Мы понимаем, почему вводят этот 
стандарт: все трагические случаи в шко-
лах довольно громкие. Но если школе 
было сложно обеспечить охранника без 
лицензии на ношение оружия, будет ли 
у неё возможность нанять человека, ко-
торый соответствует всем требовани-
ям нового стандарта, имеет все необхо-
димые лицензии. Наверняка заработная 
плата такого охранника будет выше, — 
подчеркнул эксперт.

Кроме того, как отметили в админи-
страции Чувашии, нахождение на посту 
профессиональных охранников в бро-
нежилете, бронешлеме и со служебным 
оружием может оказывать психологи-
ческое давление на несовершеннолет-
них детей и демонстрировать, что в об-
разовательной организации есть риски 
для их безопасности. «Известия» напра-
вили запросы и в регионы.

Более того, нередко оказывается, что 
в образовательном учреждении функ-
ционировали камеры, работали охран-
ники, но в момент инцидента школа 
не вела записи, а сотрудники охран-
ных организаций не очень тщательно 
контролировали ситуацию. Поэтому но-
вый стандарт — только начало для реше-
ния серьёзной проблемы, отметил Ми-
хаил Авдеенко.

88 тыс.
составляет средний заработок в РФ  
в 2024 году
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Опасный загруз
Спрос на коммерческий транспорт из КНР вырос в 2,5 раза

Сергей Настевич, Яна Штурма 

С прос на новый коммерческий 
транспорт из КНР за год увели-

чился на 142%, сообщили «Извести-
ям» аналитики. Китайские бренды 
лидируют на рынке грузовиков и се-
дельных тягачей, где занимают око-
ло 70% от всех предложений. В сфере 
логистики за последний год 50% пар-
ков сменили старые машины на но-
вые — китайских марок. Структура 
конкуренций между западными, вос-
точными и отечественными произ-
водителями сохранится и в следую-
щем году, полагают эксперты. О том, 
как изменился за год рынок коммер-
ческого транспорта, — в материале 
«Известий».

�� РАЗНОНАПРАВЛЕННАЯ 
ДИНАМИКА

В 2,5 раза вырос спрос на коммер-
ческий транспорт китайских брен-
дов, сообщили «Известиям» в агре-
гаторах по продаже автомобилей. 
По данным «Авто.ру», их доля за год 
достигла трети на рынке.

В 2024 году количество пред-
ложений по продаже увеличилось 
на 106% по сравнению с тем же пе-
риодом 2023-го. Доля новой китай-
ской техники за осень 2024-го со-
ставила 30,9%, показав прирост 
почти 5% по сравнению с осенью 
2023 года.

Лидирующие позиции китай-
ские производители занимают в ка-

тегориях седельных тягачей 
и грузовиков. Сей-

час их доля на этом рынке превы-
шает 70%, сообщили в «Авито Спец-
технике». В отдельных категориях 
на российские бренды приходится 
только 5,45%.

В ГК «Деловые линии» отметили: 
за прошедший год их автопарк по-
полнился примерно 200 новыми ки-
тайскими грузовыми автомобиля-
ми, что отражает общую тенденцию 
рынка к диверсификации поставщи-
ков транспортных средств.

— Компания придерживается сба-
лансированного подхода к форми-
рованию автопарка, который се-
годня насчитывает порядка 9 тыс. 
транспортных средств, — сказал за-
меститель генерального директо-
ра по развитию ГК «Деловые линии» 
Дмитрий Хрущалёв. — Мы тестиру-
ем разные марки как грузового, так 
и коммерческого транспорта, на-
лаживаем партнёрские отношения 
с ведущими российскими и китай-
скими производителями автомо-
билей.

Заместитель генерального ди-
ректора логистической компании 
«Авто-ПЭК» Важа Такидзе отме-
тил: согласно их стратегии разви-

тия, они не пополняют свой 
автопарк из-за рез-

кого роста ставок 
лизинга — до 25% 
в за виси мос т и 

от категории 
техники.

— Кроме того, согласно данным ас-
социации «АвтоГруз Экс», повыше-
ние утильсбора с начала октября 
привело к росту средней стоимо-
сти иностранных грузовиков на 12%, 
до 9,8 млн рублей, — добавил Важа 
Такидзе. — Сейчас парк «Авто-ПЭК» 
состоит более чем из 2500 транс-
портных средств грузоподъёмно-
стью от 1,5 до 20 т.

Несмотря на отказ от увеличения 
своего автопарка, компания регуляр-
но занимается его обновлением.

— Для этого за год «Авто-ПЭК» 
приобрёл 250 новых транспортных 
средств, из них 120 — автомобили 
китайских производителей, — от-
метили в «Авто-ПЭК». — Большая 
их часть — магистральные тягачи.

Согласно данным агентства «Ав-
тостат» и Минпромторга, за первое 
полугодие 2024-го рынок коммер-
ческого транспорта показал разно-
направленную динамику. Так, про-
дажи грузовиков снизились на 3,6% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2023  года. А лёгкий ком-
мерческий транспорт показал рост 
на 28,2%.

Доцент кафедры стратегическо-
го и инновационного развития Фи-
нансового университета Михаил 
Хачатурян рассказал: 27–28% рын-
ка занимают отечественные брен-
ды (ГАЗ, ВАЗ, КамАЗ, УАЗ), около 
5% — белорусские, 9,4% — китайские 
марки. Оставшиеся 57–58% состав-
ляют другие марки, в основном за-
падные, ввезённые по параллельно-
му импорту.

�� ТРЕНДЫ КОММЕРЧЕСКОГО 
ТРАНСПОРТА

Рынок испытывает ощутимый прес-
синг со стороны китайских произво-
дителей, отметил автоэксперт Иван 
Волин.

— Российские автомобили мо-
гут составить конкуренцию ки-

тайским и успешно прода-
ваться наравне 

с ними, — полагает он. — Главные 
их преимущества — простота ре-
монта, обслуживания и наличие 
запчастей. В отличие от легковых 
автомобилей, с грузовиками тягать-
ся тяжело, поскольку эта техника 
качественнее и обладает внуши-
тельным набором положительных 
свойств. Китайский коммерческий 
транспорт намного более продвинут 
и считается более серьёзным конку-
рентом на мировом рынке, чем лег-
ковой.

Михаил Хачатурян считает, что 
такая структура конкуренции со-
хранится и в 2025 году. Возможны 
перетоки долей в 1–3% между участ-
никами из Китая, России или пред-
ставителями Запада.

— Наиболее перспективными 
направлениями развития рынка 
коммерческого транспорта пред-
ставляются вопросы сервисного 
обслуживания и цифровизации, — 
добавил он. — Кроме этого, важный 
фактор — создание беспилотного 
коммерческого, разработка электри-
ческого и перевод транспорта на га-
зомоторное топливо.

В ближайшее время начнётся рост 
продаж автомобилей и для наземного 
общественного транспорта, посколь-
ку в России идёт его постепенная мо-
дернизация, добавил Иван Волин.

— Полагаю, в некоторых регионах 
они точно будут заменены аналогами 
из Китая, — отмечает он. — При этом 
российский коммерческий транс-
порт не столь плох, и конкуренто-
способность его ощутима на отече-
ственном рынке.

При условии расширения коли-
чества локализованных на террито-
рии России производств китайских 
брендов стоит ожидать обострения 
ценовой конкуренции с их стороны, 
считает Михаил Хачатурян. По его 
словам, отечественным произво-
дителям стоит уделить внимание 
вопросам повышения конкуренто-
способности собственных марок 
за счёт внедрения инновационных 
подходов и расширения линейки.

Навес золота

Александра Фалкова

Аналитик

У ходящий 2024-й — год рекордов для 
золота: драгметалл с января при-

бавил более трети стоимости и сей-
час торгуется в районе $2800 за трой-
скую унцию (или более 9 тыс. рублей 
за грамм). И пусть до этого три года ко-
тировки топтались на одном месте, тем 
не менее только за этот год золото уста-
новило более 30 новых исторических 
ценовых максимумов.

В итоге драгметалл стал одним 
из лучших активов в 2024-м на фоне 
геополитических событий, ведь 
он сохраняет свойства защитного 
актива. Цена растёт, реагируя на ми-
ровую напряжённость. В частно-

сти, при увеличении индекса геопо-
литического риска (GRP) на каждые 
100 пунктов золото дорожает на 2,5%.

А также в условиях, когда на него 
сохраняется стабильный спрос 
со стороны центральных банков. 
Дело в том, что большинство ми-
ровых регуляторов на фоне наме-
тившегося замедления инфляции 
приступило к осторожному сниже-
нию процентных ставок с сентября. 
На этом фоне доходность по долго-
вым инструментам стала снижаться, 
что стимулирует инвесторов перехо-
дить в золото.

В результате вновь возобнови-
лись притоки денег в биржевые фон-
ды (ETF), инвестирующие в этот дра-
гоценный металл. Спрос на него 
с их стороны в третьем квартале со-
ставил 94,7 т, или $7,1 млрд.

В итоге при сохранении стабиль-
ного интереса к инструменту со сто-
роны мировых ЦБ и ювелирной от-
расли, а также увеличении спроса 
со стороны «золотых» ETF драгме-
талл может ещё вырасти до кон-
ца года. Как на этом может зарабо-
тать обычный частный инвестор 
в России?

Наиболее традиционный способ 
покупки золота — приобретение фи-
зического металла. Инвестор мо-
жет купить его в виде слитков, инве-

стиционных монет или ювелирных 
украшений, однако стоит помнить 
про ряд ограничений и нюансов.

В частности, при владении слит-
ками менее трёх лет при их про-
даже надо будет уплатить НДФЛ. 
Стоимость слитков зависит от их фи-
зического состояния. Даже неболь-
шая царапина может значительно 
её снизить. Продажа золота банку 
возможна только с сертификатом. 
Затем кредитная организация про-
ведёт экспертизу и оценит состоя-
ние слитка. А хранение драгметалла 
предполагает дополнительные рас-
ходы на оплату сейфовой ячейки.

Однако покупать физический ме-
талл необязательно. Вместо этого 
можно вложиться другими способа-
ми — более ликвидными и не требую-
щими затрат на хранение. Например, 
открыть обезличенный металли-
ческий счёт (ОМС). С его помощью 
можно покупать, хранить и прода-
вать драгметалл, при этом не имея 
его на руках. Он напоминает банков-
ский счёт, на который покупается 
металл. Его можно продавать, попол-
нять или выводить с него деньги.

При этом разница между покуп-
кой и продажей на ОМС может быть 
существенной, курс устанавливает 
банк, а НДФЛ при продаже необходи-
мо будет уплатить самостоятельно.

Другой вариант — можно приоб-
рести акции золотодобывающих 
компаний (или паи биржевых фон-
дов, включающих эти организации), 
а также купить паи биржевых фон-
дов, которые инвестируют в физиче-
ский драгметалл.

В случае с покупкой акций добы-
вающих компаний вложения в золо-
то опосредованные, так как на це-
нообразование влияют не только 
котировки самого металла, но и дру-
гие факторы: финансовое и опера-
ционное положение компании, кор-
поративное управление, способы 
распределения капитала и прочее.

Паи же биржевых фондов на золо-
то обеспечены физическим метал-
лом, при этом инвестор не обреме-
няет себя хлопотами с его закупкой, 
доставкой, хранением. Цена покуп-
ки и продажи паёв устанавливает-
ся исключительно рыночным спосо-
бом. Именно поэтому во всём мире 
так популярны вложения через ETF, 
и именно поэтому такие фонды мо-
гут влиять на динамику самого ме-
талла.

Купить их можно и в России. Со-
гласно данным Investfunds, сейчас 
отечественному инвестору доступ-
но пять биржевых фондов на золото, 
которые с начала года выросли более 
чем на 32%.
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Положительные решения
Россияне в 2024 году получат 4 трлн рублей дохода от вкладов

Анна Каледина

В 2024  году россияне заработают 
на процентах по вкладам 3,8–4 трлн 

рублей, прогнозируют опрошенные 
«Известиями» эксперты. С учётом на-
копительных счетов доходы граждан 
составят 6 трлн, что более чем в два раза 
превышает прошлогодние результаты. 
Причина таких рекордных показате-
лей — приток средств в банки на фоне 
повышения доходов населения, а также 
существенный рост процентных ставок 
вслед за ключевой. Сохранится ли по-
добная картина в будущем году — в ма-
териале «Известий».

�� СКОЛЬКО МОЖНО 
ЗАРАБОТАТЬ НА ВКЛАДАХ

Второй  год сбережения граждан, 
в том числе обналиченные в период 
пандемии, активно перетекают в бан-
ковский сектор. Например, по дан-
ным ЦБ, с начала 2024-го по состо-
янию на 1 октября прирост средств 
населения в кредитных организаци-
ях составил почти 15%, а в годовом 
выражении — более чем 27%. Одно-

временно с этим вслед за ключевой 
росли и ставки по вкладам. Так, как 
показывает мониторинг максималь-
ной обещанной доходности круп-
нейших банков, с 1 января они уве-
личились с 14,8 почти до 20%. При 
этом декларируемые ставки уже до-
ходят до 22%, есть даже предложения 
по промоакциям разместить деньги 
на депозите под 25%.

Совокупность этих факторов для 
граждан обернётся высоким дохо-
дом от размещения средств в бан-
ках. Так, главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова прогнозирует, 
что по итогам 2024-го вкладчики за-
работают 3,8 трлн рублей. Управляю-
щий директор рейтинговой службы 
НРА Сергей Гришунин оценил про-
центный доход населения от средств 
на депозитах в 3,85 трлн. Свои расчё-
ты он строит на том, что относитель-
но невысокие ставки начала года ком-
пенсировались высокими начиная 
с середины 2024-го. В итоге, сообщил 
он «Известиям», средняя доходность 
по депозитам составила 17,54%.

По словам старшего директора 
по банковским рейтингам агентства 

«Эксперт РА» Ивана Уклеина, за первое 
полугодие прибыль по вкладам мож-
но оценить в 1,5 трлн рублей, оценка 
за второе полугодие — 2,5 трлн, то есть 
в общей сложности граждане зарабо-
тают 4 трлн. Это коррелирует с данны-

ми ЦБ, которые содержатся в обзоре 
банковского сектора. Так, указывает 
регулятор, за девять месяцев 2024-го 
средства населения в банках вырос-
ли на 6,7 трлн рублей, что более чем 
вдвое превышает результат прошло-
го года (плюс 3 трлн). При этом, отме-
чают в ЦБ, на капитализацию про-
центов может приходиться более 
половины общего прироста.

По прогнозу Ивана Уклеина, по-
мимо вкладов хороший доход — по-
рядка 2 трлн рублей — граждане по-
лучат по накопительным счетам. 
Ставки по ним, правда, ниже, чем 
по срочным вкладам, — максимум 
16%, да и то на ограниченный пери-
од. Но этот продукт отличается от де-
позитов более гибкими условиями, 
поэтому привлекает средства, кото-
рые в данный момент не очень нужны, 
но могут потребоваться в ближайшее 
время. Поэтому их временно перево-
дят с текущих счетов на накопитель-
ные.

С учётом последних, оценил Иван 
Уклеин, в этом году граждане смо-
гут заработать около 6 трлн рублей, 
что  более чем вдвое больше про-
шлогоднего результата (примерно 
2,5 трлн).

— Причина роста — в увеличении 
остатков на депозитах и накопитель-
ных счетах на фоне роста доходов 
населения и перетока сбережений 
в банковский сектор, а также в суще-
ственном увеличении процентных 
ставок по сравнению с прошлым го-
дом, — пояснил он.

�� РАССЧИТЫВАТЬ ЛИ 
НА ВЫСОКИЙ ДОХОД 
ОТ ДЕПОЗИТОВ В 2025-М

По поводу того, сохранится депозит-
ный бум и можно ли ожидать анало-
гичных заработков в следующем году, 
мнения экспертов разделились. На-
пример, Сергей Гришунин считает, 
что темпы прироста средств насе-
ления на вкладах в 2025-м будут не-
сколько ниже, чем в 2024-м.

— Депозитный бум, возможно, уже 
прошёл. Мы оцениваем темпы ро-
ста рынка примерно в 9,5% в следу-
ющем году, — заявил представитель 
НРА.

Конъюнктура процентных ста-
вок по вкладам в 2025-м будет полно-
стью зависеть от дальнейших реше-
ний Банка России по ключевой ставке, 
отметил Иван Уклеин из «Эксперт РА». 
На текущий момент финансовый ры-
нок получил сигнал о возможном 
повышении в декабре с продолжи-
тельной высокой траекторией, доба-
вил он.

В Центробанке также объясня-
ли повышающий тренд процентов 

по вкладам ожиданиями банков, что 
жёсткие денежно-кредитные усло-
вия сохранятся на длительный пе-
риод.

Рост ставок сохранит привлека-
тельность депозитов и не будет спо-
собствовать оттоку средств населе-
ния из банков на фондовый рынок, 
поскольку содействует дальнейшему 
снижению привлекательности акций 
и облигаций, особенно с фиксирован-
ными купонами, предположил Иван 
Уклеин. И Наталия Орлова считает, 
что из-за высоких процентных ста-
вок по вкладам рынок ценных бумаг 
находится под давлением.

Сохранения интереса населения 
к депозитам ожидают и в Минфине. 
Так, как следует из проекта финпла-
на на трёхлетку, в следующем году 
поступления в федеральный бюд-
жет от налога на процентные доходы 
по вкладам планируются в размере 
251,5 млрд рублей (тогда в казну как 
раз будут поступать средства от до-
ходов по вкладам по итогам 2024-го). 
А в 2026 году, по прогнозу, от налога 
с процентов по вкладам должны со-
брать 262 млрд.

рынка
28% 

занимают коммерческие автомобили 
отечественного производства

прогнозируют
9,5% 

в 2025 году темпы роста  
депозитного рынка
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Знакомые всем лица
Кто стал прототипами героев сериала «Дайте шоу»

Валерия Чуб

С е р и а л  « Д а й т е  ш о у »  с р а з у  
п о с л е  п р е м ь е р ы  н а з в а л и 

провокационным.В центре сюжета поп-
звезда Кирилл Артемьев, которого обви-
няют в изнасиловании девушки. Апоге-
ем разбирательств оказывается участие 
обоих в скандальном ток-шоу «Правда». 
На экране — закулисье журналистики 
и шоу-бизнеса. Создатели утверждают, 
что персонажи вымышленные, однако 
влияние реальных образов порой кажет-
ся очевидным. О том, кем из существую-
щих личностей могли быть вдохновлены 
герои проекта, — в материале «Известий».

Кирилл Артемьев — звезда эстрады 
и один из главных современных секс-
символов. Везде его преследуют десят-
ки восторженных фанаток — взять мо-
жет любую. Но в случае с начинающей 
певицей Верой, которая его презира-
ет по личным причинам, это происхо-
дит силой и в пьяном угаре. Продюсеру 
артиста — акуле шоу-бизнеса Дине — 
дело вроде бы удаётся замять. Но тогда 
разбирательства выходят не в право-
вое, а в информационное поле: участ-
ники событий оказываются героями 
скандального ток-шоу «Правда», в ко-
тором стажируется бывший парень 
Веры Паша. Он хочет помочь своей 
экс добиться справедливости, жёсткие 
и беспринципные шеф-редактор и ве-
дущий — сделать шоу и в очередной 
раз одержать победу в гонке за рей-
тингами.

— На проекте «Дайте шоу» вся автор-
ская и даже часть продюсерской группы 
с журналистским опытом. Я сам долгое 
время работал в печатной индустрии, 
и у меня были такие шеф-редакторы, как 
Карина Георгиевна, героиня Кристины 
Бабушкиной. Андрей Золотарёв, про-
дюсер сериала, работал на федераль-
ных каналах в подобного рода переда-
чах. У Юли Савенковой, нашего автора, 
тоже был большой журналистский бэк-
граунд. У нас также было очень много 
консультантов — людей, которые дели-
лись с нами своим опытом. В этом про-
фессиональном и творческом симбио-
зе и родился наш проект, — рассказал 
«Известиям» режиссёр Дмитрий Лит-
виненко.

Люди по ту сторону экрана зачастую 
думают, что в СМИ работа полна весе-
лья и приятных приключений, что зар-
платы у представителей профессии ска-
зочно большие и, конечно, двери перед 
ними все открыты. Реальность суровее. 
Заработок скромнее мифов о нём (циф-
ры приводят в первой серии), график 
ненормированный, свободного време-
ни мало, а очередной герой, к которо-
му отправляется корреспондент, может 
встретить не с распростёртыми объяти-
ями, а с нацеленным на него оружием, 
как случилось с Пашей. И такие исто-
рии не выдумка.

— На съёмках новостей бывает всякое. 
На меня нападали и били лопатой. Но по-
настоящему страха я натерпелась, ког-
да убитый горем отец, который считал, 
что потерял дочь, достал пистолет, что-
бы «застрелить» журналиста, который 
снимал его семейную трагедию. Тог-
да всё закончилось хорошо, его увела 
жена, их дочь нашли живой и здоровой. 
Ну а я с тех пор ношу с собой газовый 
баллончик, — вспомнила в беседе с «Из-
вестиями» журналист из Екатеринбур-
га Нина Катаева.

В Паше легко узнать начинающих 
корреспондентов, только перебрав-
шихся из региона покорять столицу. 
Профессия ещё не сделала парня ци-
ничным. Свою работу он романтизи-
рует и ради высокой цели готов пахать 
в поисках эксклюзива и сенсации даже 
бесплатно, хотя с деньгами у него, оче-
видно, не всё хорошо — жильё он делит 
с чужой ему старушкой.

— Пять лет назад я внезапно сорвалась 
в Москву без всяких накоплений. Знако-
мых здесь не было, и в последний момент 
я сняла комнату в Некрасовке в кварти-
ре пенсионерки. Я ещё не подозревала, 
что добираться до работы полтора часа. 
В вагон, куда почти невозможно было 
влезть, меня заносила толпа, а я ехала 
в редакцию и плакала. Но спасала та са-
мая пенсионерка, которая в первое вре-
мя была моей единственной подружкой 
в Москве. Она даже как-то раз пригласи-
ла меня съездить на автобусе потусить 
на рынок «Садовод». Я купила там сапо-
ги с мехом на первую зарплату, — рас-
сказала «Известиям» журналист феде-
рального издания Анастасия Горохова.

Культура

Олег Соболев

В пятницу, 1 ноября, вышел «Songs 
of a Lost World» группы The Cure, 

классиков британского постпанка и го-
тической эстетики. В полном соответ-
ствии с традициями коллектива новый 
альбом посвящён темам боли, тоски, 
сожаления, депрессии и смерти. «Из-
вестия» считают, что «Songs of a Lost 
World» — лучшая запись The Cure за по-
следние три десятка лет, но не дотяги-

вающая при этом до их же блестящих 
достижений 40-летней давности.

В первые 13 лет своей активной 
работы — с 1979 по 1992 год — The 
Cure были невероятно продук-
тивны. В западных магазинах 

новые пластинки группы ре-
гулярно появлялась на пол-
ках: в этот промежуток 
музыканты выпустили де-
вять полноценных альбо-
мов, множество синглов, 
несколь- ко полноме-

тражных концертных записей. Всё это 
пользовалось заслуженной популяр-
ностью, а образ лидера группы Роберта 
Смита с его всклокоченными волосами 
и подведёнными глазами стал настоль-
ко иконическим, что легко угадывает-
ся, например, в Эдварде Руки-ножни-
цы и других знаменитых персонажах. 
И голос, всегда сочетавший в себе уяз-
вимость и мощь, тоже спутать невоз-
можно ни с каким другим.

Но потом как будто что-то случи-
лось. Сначала The Cure взяли привыч-
ку долго молчать, с 1996-го выпуская 
по альбому лишь раз в четыре года, 
а потом, после релиза пластинки 
«4:13 Dream» в 2008-м, вообще переста-
ли выпускать новые песни.

С одной стороны, это понятно: ров-
но после альбома «Wish», вышедше-
го в 1992 году и породившего вечный 
хит «Friday I’m in Love», The Cure ста-
ли настоящей большой рок-группой, 
способной собирать огромные арены 
и даже стадионы, предсказуемым хед-
лайнером фестивалей и окончатель-
но оформившимися классиками рок-
музыки. Циклы производства новых 
записей у настолько популярных кол-
лективов всегда медленнее, чем у дру-
гих групп.

Полный текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

С возрастом в согласии
The Cure выпустили первый за 16 лет альбом — о прощаниях

Написано пером
Исторический музей представил лучшие 
советские плакаты

�� ВПОЛГОЛОСА 
О ПРОСВЕЩЕНИИ

Советская эстетика уже не первый год 
бьёт рекорды популярности. И вы-
ставки, обещающие продемонстри-
ровать художественный образ СССР, 
вызывают живой интерес посетите-
лей. Вот и Исторический музей, от-
крывая проект «Образ и слово. Искус-
ство советского плаката», отмечает 
повышенный запрос на прошлое.

— Я могу об этом судить по тому 
потоку посетителей, который идёт 
к нам, — поделился с «Известиями» ге-
неральный директор ГИМа Алексей 
Левыкин. — Я вчера вышел из музея 
и наблюдал на улице очередь, стоя-
щую на уже работающие в ГИМе вы-
ставки.

В Историческом музее внушитель-
ная коллекция плакатов эпохи Совет-
ского Союза. Единичные экземпляры 
не раз демонстрировались на разных 
тематических выставках. Но эта пер-
вая, которую можно сравнить с мо-
нографией. В залах представлены ра-
боты мэтров плакатного искусства 

— Корецкого, Тоидзе, Иванова, Кула-
гиной. Их творчество известно даже 
тем людям, кто не очень интересуется 
плакатами. Например «Родина-мать 
зовёт!», «Ты записался доброволь-
цем?», «Красной Армии — слава!». Есть 
на выставке и работы, которые экспо-
нируются впервые.

— Наш музей не имеет постоянной 
экспозиции, связанной с историей XX 
века, — говорит Алексей Левыкин. — 
ГИМ мечтает о новом здании, где бы 
мог полно продемонстрировать свои 
сокровища. Но, пока в городе вместо 
учреждений культуры строят торговые 
центры, об образовании и просвеще-
нии говорить можно вполголоса.

�� СЛОВО, КОТОРОЕ БИЛО В ЦЕЛЬ

Выставка поделена на несколько раз-
делов. Кураторы шли от хронологии.

— Не было задачи показать раз-
витие плаката как искусства. Мы хо-
тели продемонстрировать через об-
разы основные темы, которые были 
отражены художниками, — рассказала 
арт-директор проекта Екатерина Чар-
кина. — Тут и «Товарищ женщина» — са-
мые красивые плакаты. На них зачатки 
феминизма: матери, труженицы. Раз-
дел «Демиурги и строители» расска-
зывает про индустриализацию и кол-
лективизацию. Плакат — актуальное 
искусство. В нём находят отражение 
все футуристические надежды, чая-
ния. А в зале с тематическим названи-
ем «Порок — за порог» представлены 
сатирические плакаты, высмеиваю-
щие слабости и пороки, например 
«Не болтай!» или «Болтун — находка 
для шпиона». А вот человек-флюгер 
и надпись «Таких не выбирать!».

На выставке можно встретить 
строителей коммунизма, защитни-

ков Отечества, спортсменов и даже 
врагов с фашистскими крестами.

— Те произведения, которые здесь 
представлены, всю жизнь меня со-
провождали, — признался Алексей 
Левыкин. — Я был достаточно актив-
ным молодым человеком, членом ко-
митета комсомола, работал в строй-
отряде. Плакаты — уникальный срез 
нашей культуры.

Казалось бы, созданный просты-
ми средствами воплощения, отпеча-
танный в типографии плакат не дол-
жен вызывать серьёзное отношение, 
но какая сила кроется в образе, соз-
данном профессиональными худож-
никами! У каждого из них за плечами 
была школа живописи.

— Все образы на плакатах сопро-
вождаются словом, — говорит ис-
кусствовед, куратор выставки Ки-
рилл Алексеев. — Это слово било 
в цель. Плакат мог повести чело-
века либо на ратный подвиг, либо 
на трудовой.

Зоя Игумнова

В Государственном историческом му-
зее (ГИМ) открылась мультимедийная 

экспозиция «Образ и слово. Искусство со-
ветского плаката». Выставка представит 
масштабную инсталляцию, посвящённую 
работам известных графиков. Плакат как 
художественное явление XX века проде-
монстрирован здесь наиболее полно. «Из-
вестия» погрузились в эстетику СССР и по-
разились современности и актуальности 
агитпечати.

�� ПЛАКАТЫ ОТ НЕЙРОСЕТИ

Текст становится более важным 
элементом, чем образ. Как прави-
ло, это были лозунги: «Побеждали 
в бою — победим и в труде!», «От-
стоим Москву!», «Слава КПСС». Пла-
кат развивался по своим законам. 
Особое значение для музея имеют 
плакаты 1930–1940-х годов, это наи-
более напряжённый исторический 
период нашей страны. Они собра-
ны в разделе «Мужество и Победа». 
Художники были достаточно сво-
бодны в выражении своих замыс-
лов. Как говорит куратор, образы 
отбирались естественным путём. 

Если плакаты не принимались людь-
ми, то они растворялись в историче-
ском контексте. Но те, которые наш-
ли всенародную поддержку, стали 
отображаться, повторяться через 
многие десятилетия. Таким плака-
том стала «Родина-мать зовёт!».

— На плакате изображена супруга 
художника Ираклия Тоидзе, — расска-
зал Кирилл Алексеев. — Он запечат-
лел её образ в тот момент, когда жена 
сообщила ему о начале войны. Пла-
кат уже десятилетия в матрице наше-
го народа. Образ стал каноническим 
изображением Родины-матери.
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Очередь в пятёрку
За что пойдёт борьба в дерби ЦСКА и «Спартака»

Алексей Фомин 

Г лавное дерби отечественно-
го футбола станет централь-

ным матчем 14-го тура чемпио-
ната России. Правда, на данный 
момент в противостоянии москов-
ских ЦСКА и «Спартака» будет ра-
зыгрываться только пятое место — 
именно его занимают армейцы, 
а красно-белые идут вслед за ними. 
Поэтому ажиотаж от схватки будет 
в большей степени из-за историче-
ского противостояния команд.

А в турнирном плане игра явля-
ется вторичной на фоне матчей сто-
личного «Локомотива» с казанским 
«Рубином», петербургского «Зенита» 
с махачкалинским «Динамо», «Крас-
нодара» с «Оренбургом» и московско-
го «Динамо» с «Ростовом». Последние 
уже сыграли в пятницу вничью (1:1).

�� ЦСКА — «СПАРТАК»

Обе команды существенно отста-
ли от первой тройки. ЦСКА вроде 
бы начал к ней подбираться в октя-
бре, но домашняя ничья в прошлом 
туре с воронежским «Факелом» (0:0) 
оставила армейцев на пятом ме-
сте в четырёх очках от идущего тре-
тьим «Локомотива». А от лидирующе-
го «Краснодара» они и вовсе отстают 
на девять баллов.

У «Спартака» дела в чемпионате 
идут ещё хуже. Он шестой и отстаёт 
от армейцев на два очка. Красно-бе-
лые постоянно чередуют победы с по-
ражениями, уже немало осечек допу-
стили в играх с командами из нижней 
части таблицы. И с трудом избежа-
ли подобной участи в прошлом туре, 
когда с большим трудом взяли в го-
стях верх над «Пари Нижним Новго-
родом» (2:0).

— Если учесть, в каком сейчас со-
стоянии «Спартак», то фаворитом 

дерби выглядит ЦСКА, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший вла-
делец красно-белых Андрей Черви-
ченко. — Команда играет неровно, вы-
игрывает в основном за счёт шальных 
голов, а не в результате какого-то ос-
мысленного футбола. И даже побе-
ды в последнее время достигают-
ся только в матчах с находящимися 
в кризисе командами вроде «Росто-
ва» (3:0) и «Пари НН», причём тоже 
не без напряга. ЦСКА на этом фоне 
даже в неудачном матче против «Фа-
кела» выглядел более солидно, чем 
«Спартак» в победной игре в Ниж-
нем. Да и в целом армейцы выглядят 
получше. И игроки у них подобра-
ны более системно, и главный тре-
нер Марко Николич сильнее спарта-
ковского Деяна Станковича. Поэтому 
по исходным данным ЦСКА должен 
побеждать, ну а там может всё слу-
читься как угодно, поскольку в таких 
дерби многое решают эмоции, на-

строй, часто влияют судейские реше-
ния и какие-то случайные вещи вроде 
шального удара по воротам, к кото-
рому не готов вратарь, или внезапно-
го отскока, рикошета.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «РУБИН»

После выездной ничьей с «Зенитом» 
(1:1) «Локомотив» сохранил достаточно 
крепкие позиции в первой тройке и по-
прежнему находится в борьбе за пер-
вое место. Правда, от лидирующего 
«Краснодара» он отстаёт уже на пять 
очков, а от идущего вторым «Зенита» — 
на два. Во многом на это повлияло до-
садное гостевое поражение в поза-
прошлом туре от «Химок» (0:2).

Чтобы продолжить борьбу за чем-
пионство, «Локо» необходимо вы-
игрывать дома у «Рубина». И делать 
это надо при серьёзных кадро-
вых потерях — на матч с казанцами 
из-за перебора жёлтых карточек дис-

квалифицированы капитан команды 
Дмитрий Баринов и лучший бомбар-
дир чемпионата Алексей Батраков. 
Последний забил в Питере свой вось-
мой мяч, но в концовке игры получил 
травму после жёсткого подката в ис-
полнении нападающего «Зенита» Гу-
ставо Мантуана.

Повреждение у 19-летнего полуза-
щитника не очень серьёзное, поэтому, 
скорее всего, он сможет играть уже 
на следующей неделе, но четвёртая 
в чемпионате жёлтая карточка, полу-
ченная в Северной столице, закрыла 
ему путь на поле в матче с «Рубином».

Казанский клуб по качеству игры 
и результатам проводит очень тяжё-
лую осень. Накануне прошлого тура 
у него была всего одна победа в ше-
сти последних матчах чемпионата. 
После разгрома от московского «Ди-
намо» (0:4) усилились слухи о возмож-
ной отставке главного тренера «Ру-
бина» Рашида Рахимова и его замене 
на экс-наставника ЦСКА Владимира 
Федотова.

Но выход со второго места из сво-
ей группы в плей-офф «Пути РПЛ» 
Кубка России, а также волевая вы-
ездная победа над «Оренбургом» 
(2:1) в прошлом туре чемпионата по-
зволяют Рахимову сохранять свой 
пост. При этом его команда идёт 
в РПЛ на седьмом месте. Она до-
вольно серьёзно отстаёт от первой 
тройки, уступая «Локо» десять очков. 
Но в случае победы над ним может 
попробовать включиться в борьбу 
за медали.
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«В РПЛ нас ждёт лихой финиш»
Восьмикратный чемпион России Олег Романцев — о силе «Краснодара»,  
провокации в отношении Черчесова и проблемах судейства

Уроки Брунея

Константин Алексеев

Спортивный журналист

Когда казалось, что мы достигли дна 
сбором ради матча с Пакистаном, 

на который он не приехал, снизу посту-
чались. Это был Бруней.

«Мы отправим в Россию вторую 
команду. Большинство футболистов 
основной сборной не смогут приехать. 
Они будут в отпуске. У них для этого 
есть лишь единственный период — три 
недели в ноябре, потому что предсе-
зонные сборы начинаются в декабре. 
Большинство футболистов второй 
сборной из команды MS ABDB, кото-
рая относится к королевским воору-
жённым силам Брунея, но от армии 
здесь одно лишь название, они не ве-
дут боевых действий. Почти все фут-
болисты не являются профессионала-
ми. То есть у них есть основная работа, 
а после, с 16.30, они тренируются в со-
ставе своих клубов. В настоящее вре-
мя проводится отбор игроков для по-
ездки в Россию. В субботу дедлайн 
по отправке фамилий футболистов 
РФС», — заявили «Спорт-Экспрессу» 
в федерации футбола этой страны. 
Роскошно.

Первый шок был, когда я открыл 
результаты матчей Брунея. Одно 
дело — весьма абстрактная информа-
ция о 184-м месте в рейтинге ФИФА, 
другое — 0:10 с Гонконгом, 0:7, 0:6, 0:6 — 
с Индонезией, 1:5 — с Малайзией и Фи-
липпинами. Это за последние два года.

На этом фоне Куба (с 167-го места) 
выглядела грандом: ничья с Гонду-
расом, победа над Суринамом Абены, 
всего 0:2 — с мощным Уругваем, 0:3 — 
с Чили. Но даже кубинцев наши обы-

грали пешком — 8:0. Ок, трибуны в Вол-
гограде заполнились, народ увидел 
сборную, порадовался голам. Как эк-
зотика сойдёт. Куда более слабый Бру-
ней представлялся уже перебором. 
Как пошутил Юрий Гаврилов: «Лучше 
бы со сборной Ваганьковского клад-
бища сыграли». Второй же состав Бру-
нея — это совсем что-то запредельное.

Пока даже страшно представить, 
как это будет выглядеть. В какой фут-
больной борьбе пройдёт этот «по-
единок», с каким «настроем» будут 
«биться» футболисты и какую поль-
зу принесёт им матч. Разве что стати-
стику кто-то захочет набить в играх 
за национальную команду (товарище-
ский матч будет учитываться в рей-
тинге ФИФА).

Особенно обидно за краснодар-
ских болельщиков, которые с 2017 года 
ждали приезда сборной, и персональ-
но за Сергея Галицкого, построивше-
го шикарнейшую арену для встреч со-
всем другого накала.

Есть ощущение, что послевку-
сие может оказаться даже хуже, чем 
от сбора без матча (в ноябре у сбор-
ной России запланированы игры про-
тив Брунея и Сирии — 15 и 19 ноября 
соответственно). Надеемся, Бруней 
всё же будет соблюдать условия кон-
тракта, где прописан приезд главной 
сборной. «Согласно договору на про-
ведение матча Россия — Бруней, со-
перник россиян должен быть пред-
ставлен первой сборной», — заявили 
в пресс-службе Российского футболь-
ного союза.

А ещё, что в 2025 году соперники 
будут куда серьёзнее. Напомним, что 
в октябре о готовности сыграть с по-
допечными Валерия Карпина высказа-
лись представители множества стран: 
Ангола, Афганистан, Бахрейн, Бело-
руссия, Бурунди, Венесуэла, Гвинея-
Бисау, Замбия, Индия, Ирак, Кения, На-
мибия, Мадагаскар и ЦАР. Посмотрим, 
с кем в итоге удастся договориться.

Я же пока в очередной раз выска-
жусь в пользу встреч национальной 
команды со сборной легионеров или 
с клубами: сыграть с «Зенитом», «Спар-
таком» и «Краснодаром» куда интерес-
нее, чем с «людьми из Брунея». Даже 
с учётом того, что матчи не пойдут 
в зачёт ФИФА.
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« ПЕРЕД САМЫМ ВЫХОДОМ НА ПОЛЕ С ФРАНЦУЗАМИ 
В СЕН-ДЕНИ ВАЛЕРКА КАРПИН, ЗАМЕТИВ, КАК ПРЕ-
НЕБРЕЖИТЕЛЬНО ПОСМАТРИВАЮТ В НАШУ СТОРО-

НУ ИГРОКИ ХОЗЯЕВ, ЗАКИПЕВ, БРОСИЛ: «НУ ДЕРЖИТЕСЬ, ЧЕМ-
ПИОНЫ!» ВОТ С КАКИМ НАСТРОЕМ НАДО НАЧИНАТЬ ИГРУ

Александр Львов

Л егендарный российский тренер 
Олег Романцев отметил, что со-

мневается в победе «Зенита» в чем-
пионате России в год столетия клуба. 
Также в интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» экс-наставник «Спартака» 
и сборной России выразил своё мне-
ние о подходах председателя судей-
ского комитета РФС Павла Каманцева, 
пожелал удачи Станиславу Черчесову 
и главному тренеру «Крыльев Советов» 
Игорю Осинькину, которого удалось от-
стоять самарским болельщикам.

Согласны вы со Степашиным (член сове-
та директоров «Динамо»), который по-
сле матча «Спартака» с «Краснодаром» 
назвал команду Галицкого главным кон-
курентом «Зенита» в борьбе за золото?

Двух мнений быть не может. Тем 
более что Сергей Вадимович понима-
ет и чувствует футбол не хуже любо-
го профессионала. А в матче со «Спар-
таком» «Краснодар», как и в прошлом 
сезоне, убедил, что у него нет другой 
задачи, кроме как обойти «Зенит» в зо-
лотой гонке. И те, кто думал, что уход 
Ивича скажется на боеспособности 
команды, ошиблись. Мусаев не стал 
ничего ломать и резко менять игровой 
стиль, а оставил всё лучшее, что сде-
лал предшественник. Он лишь добавил 
остроты в атаке, где Кордоба и Спер-
цян способны взломать любую оборо-
ну. Показательный пример — домашний 
матч с «Зенитом», в котором краснодар-
цы не могли этого сделать до последних 
минут. Но всё-таки дожали чемпиона! 
А разговоры о том, что им помогла не-
лепая ошибка Караваева, здесь ни при 
чём. К тому моменту защита питерцев 
была измотана напором «Краснодара». 
13 туров без поражений, зато с победа-
ми над всеми конкурентами подчёрки-
вают закономерность его лидерства. 
А невероятный гол Кордобы «Крыльям» 
словно говорит: мы способны на мно-

гое! Ну а «Зенит», конечно же, сделает 
всё, чтобы в год столетия не подвести 
своих фанатов. Думаю, нас, болельщи-
ков, ждёт лихой финиш с непредсказу-
емой развязкой. 

В этом сезоне бурно обсуждается кри-
чалка «“Зенит” — позор российского 
футбола». Глава РПЛ Александр Алаев 
заявил, что относится к ней спокойно: 
«Не ругаются матом, и хорошо». А вот 
защитник Юрий Горшков убеждён, что 
«всё идёт от зависти» к питерцам. Кто 
здесь прав?

Это тот самый вариант, когда все 
правы и не правы одновременно. Но раз 
президент РПЛ выделил отсутствие 
в этой кричалке мата, значит, в ней нет 
ничего обидного для «Зенита». Силь-
ным во все времена завидовали! Кста-
ти, что касается нецензурной лексики, 
здесь вопрос спорный. Вот «Спар-

так» оштрафовали за то, что фанаты 
с трибун кричали что-то непотребное. 
Но у нас и по ТВ, и в кино можно такие 
словечки услышать, что вздрагиваешь! 
Да и на поле в выражениях не стесня-
ются. Недавно этот вирус и хоккей 
зацепил, накалив до предела трибу-
ны на матче «Спартака» с питерским 
СКА. Не знаю, как в хоккее, но у наше-
го футбола точно есть проблемы и по-
серьёзнее. А то, что своё отношение 
к любимым и нелюбимым клубам бо-
лельщики во все времена проявляли 
по-разному, и так известно. Но теперь 
мы знаем: главное — делать это без 
мата. С другой стороны, добавь в эту 

кричалку пару-тройку горячих сло-
вечек, и сразу станет понятно, за что 
её автор так не любит «Зенит». Выходит, 
что прав Алаев, сказав, что чем меньше 
мы станем обращать внимание на по-
добные глупости, тем меньше ахинеи 
будет нестись с трибун.

Вам не кажется, что в своём юбилейном 
году «Зениту» будет сложнее завоевать 
чемпионство, чем в прошлом сезоне? 

Тогда я был убеждён в этом. Сейчас 
уверенности в победе «Зенита» уже 
нет. Да, у питерцев мощный состав, 
хорошие трансферы, поставленная 
и сбалансированная игра. Но прибави-
ли и те клубы, которые настроены бро-
сить перчатку чемпиону. О «Краснода-
ре», добавившем к умению бороться 
ещё и стабильность, я уже говорил. Те-
перь вот всерьёз и с оптимизмом за-
говорили о «Локомотиве» Галактионо-

ва. Хотя неожиданные 0:2 от «Химок» 
должны прозвучать для «железнодо-
рожников» тревожным звонком, на-
помнив об ошибках прошлого сезона. 
При этом в Питере это был уже другой 
«Локомотив» — собранный, активный, 
показавший «Зениту», что он по праву 
входит в число его конкурентов. Оста-
ются ещё «Динамо» и ЦСКА, у которых 
хороший игровой потенциал. Но они 
всерьёз вмешаются в чемпионский 
спор, если перестанут сорить очками 
в матчах с соперниками, которых обя-
заны побеждать. Как, например, было 
у армейцев в домашней встрече с «Фа-
келом».

Я же, несмотря на осечки с «Дина-
мо» и «Локомотивом», продолжаю ве-
рить в свой «Спартак». К чему призы-
ваю и всех наших болельщиков. Как 
любил повторять Николай Петрович 
Старостин, надежда умирает послед-
ней!

В последнее время у «Спартака» про-
слеживается тенденция — пропускать 
в самом начале матча: с «Краснода-
ром» — на восьмой минуте, с «Динамо» — 
на третьей в чемпионате и на второй — 
в Кубке, с «Локомотивом» — на седьмой. 
Что это — отсутствие концентрации или 
следствие чрезмерного волнения?

Скорее недоработка самих фут-
болистов и помощников Станкови-
ча. Главный тренер провёл установку 
на матч, определил каждому его зада-
чу, расставил акценты. Дальше задача 
для помощников и капитана, которые 
должны сделать всё, чтобы команда вы-
шла на поле с предельным настроем. 
Собравшись в кружок перед старто-
вым свистком, кто-то должен завести 
остальных так, чтобы с первого каса-
ния мяча искры из-под копыт летели! 
В нашем «Спартаке» за это обычно от-
вечали капитаны: Онопко и Дасаев, 
Черенков и Шмаров, Черчесов и Ни-
кифоров, Горлукович и Цымбаларь, 
Тихонов и Титов с Аленичевым. Все 
они обладали характером настоя-
щих лидеров, знали, как встряхнуть 
ребят. Потому я и был спокоен за то, что 
команда начнёт биться с первых минут.

Помнится, перед самым выходом 
на поле с французами в Сен-Дени Ва-
лерка Карпин, заметив, как пренебре-
жительно посматривают в нашу сто-
рону игроки хозяев, закипев, бросил: 
«Ну держитесь, чемпионы!» Вот с каким 
настроем надо начинать игру! И я по-
нял — это будет наш день. Что касает-
ся причин такого странного начала 
«Спартаком» матчей, которые вы пе-
речислили, этому нет ни объяснения, 
ни оправдания. Зато есть закон: сту-
пил на поле — ты в игре, всё остальное — 
сопли! Об этом надо помнить до фи-
нального свистка. Будем надеяться, 
что игрой в Нижнем «Спартак» пока-
зал — работа над стартовыми ошибка-
ми проведена успешно.
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